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Желание «Просвещения», совет директоров которого возглавляет бизнесмен Аркадий Ротенберг, обеспечить «идеологическую эффективность» 
противоречит Конституции, признающей идеологическое многообразие в России
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Окончание на с. 9

Окончание на с. 13

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ОБЛИГАЦИИ

Полбанка 
или ничего
СИРАНУШ  ШАРОЯН

Банк «Русский стандарт» 
предложил держателям 
своих еврооблигаций, ко-
торые находятся под угро-
зой списания, реструк-
туризацию. В качестве 
залога по новым бумагам 
Тарико готов предоставить 
49% банка.

49% В ЗАЛОГ

 В среду, 9 сентября, банк «Русский 
стандарт» направил держателям 
еврооблигаций на $550 млн пред-
ложение по их реструктуризации. 
Предложение было опубликова-
но на сайте Лондонской фондо-
вой биржи.

Речь идет о двух выпусках 
субординированных евробон-
дов «Русского стандарта»: бума-
гах на $350 млн с купоном 13% 
и погашением в апреле 2020 года 
и  выпуске на $200 млн с купо-
ном 11,5% и погашением в янва-
ре 2024 года. Предложение банка 
предусматривает выплату дер-
жателям евробондов 10% от но-
минала бумаг, а также выплату 
накопленных процентов налич-
ными и выпуск через компанию 
специального назначения (SPV), 
принадлежащую акционеру бан-
ка Рустаму Тарико, новых евро-
облигаций со сроком обращения 
семь лет.

По новым бумагам будет пред-
ложен купон 13%, который будет 
выплачиваться наличными толь-
ко после того, как «Русский стан-
дарт» начнет приносить прибыль 
на протяжении двух кварталов 
подряд по международным стан-
дартам отчетности и/или не нач-
нет выплачивать дивиденды. До 
этого невыплаченные купоны бу-
дут увеличивать тело долга (если 
банк год не выплачивает купоны, 
то каждые $100 долга увеличива-
ются до $113 к погашению). 

В заключении 
выражается 
сомнение, что 
у Российской 
Федерации есть 
возможность 
наделить «го-
сударственную 
корпорацию 
имуществом для 
производства 
мебели, одежды 
и др. в масштабе 
всей страны»

ТЕМА ДНЯ | Борьба за «Трансаэро» только начинается

Почему передача компании «Аэрофлоту» — не решение проблемы «Трансаэро» с. 10

Как противоречат друг другу интересы основных игроков, которые будут решать дальнейшую судьбу авиакомпании с. 11

Из чего состоит 250-миллиардный долг компании с. 11

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 10.09.2015) 

$1= 
67,62

€1=
75,57

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
09.09.2015) 796,69 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
09.09.2015, 19.00 МСК) $48,59 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 28.08.2015) $366,4 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Сергей Цаболов,
основатель стартапа «Налогия»

Кто зарабатывает 
на помощи россиянам 
в оформлении 
декларации 3-НДФЛ

СВОЙ БИЗНЕС, С. 18

грамма «Наша новая школа», которая 
финансируется через нацпроект «Об-
разование», ФЦП развития образова-
ния, ФЦП «Научные и научно-педа-
гогические кадры инновационной 
России», госпрограмма «Доступная 
среда», госпрограмма «Развитие об-
разования». В  2010–2014 годы на 
«Нашу новую школу» было потраче-
но 180 млрд руб. Поэтому создание 
госкорпорации «для аналогичных 
целей, по мнению Минфина, неце-
лесообразно». В заключении выра-
жается сомнение, что у Российской 
Федерации есть возможность наде-
лить «государственную корпорацию 
имуществом для производства ме-
бели, одежды и др. в масштабе всей 
страны». По мнению Минфина, это 
может привести к монополизации 
в сферах, где существует конкурен-
ция, поддержка которой гарантиру-
ется Конституцией.

Минпромторг в кратком отзыве 
«в части своей компетенции предло-
жений и замечаний не имеет». 

ФАРИДА РУСТАМОВА, 
АННА ЛЕВИНСКАЯ, ПЕТР НЕТРЕБА

Министерства раскритиковали 
идею создать в России госкорпо-
рацию по развитию образованию. 
С такой инициативой выступил 
глава издательства «Просвеще-
ние», совет директоров которого 
возглавляет Аркадий Ротенберг. 

О том, что руководитель холдин-
говой компании «Издательство «Про-
свещение» Владимир Узун обратил-
ся к президенту Владимиру Путину с 
предложением создать госкорпора-
цию по развитию образования, ста-
ло известно в августе. Президент по-
ручил до 17 сентября «проработать» 
этот вопрос и доложить вице-пре-
мьеру Ольге Голодец. Свои замеча-
ния должны были написать министер-
ства образования и науки, экономики 
и развития, финансов, строительства 
и ЖКХ, а также промышленности и 
торговли. РБК удалось ознакомиться 
с их отзывами, направленными в пра-
вительство.

НЕЦЕЛЕСООБРАЗНО 
И ПРОТИВОРЕЧИТ КОНСТИТУЦИИ

Минэкономразвития в своем отзыве 
отмечает, что на данном этапе идею не-
возможно поддержать, потому что не-
возможно оценить целесообразность 
создания госкорпорации из-за непро-
работанности основных положений. 
Авторы предложения, говорится в от-
зыве, не провели анализа проблем, об-
условливающих необходимость соз-
дания корпорации, и основных задач 
в области развития образования, не 
предоставили проекта стратегии ра-
боты корпорации, а также финансово-
экономического обоснования и  про-
екта закона о создании корпорации. 
Министерство также обращает внима-
ние, что желание руководителя «Про-
свещения» обеспечить «идеологиче-
скую эффективность» противоречит 
Конституции, признающей идеологи-
ческое многообразие в России.

В замечаниях Минфина говорится, 
что «локализация усилий», предлага-
емая Узуном, уже существует. Соглас-
но отзыву, в стране уже работают про-

ОБРАЗОВАНИЕ Чиновники против создания еще одного монополиста

Госкорпорация «Школа»
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Пять симптомов кризиса

Год дешевой нефти 

ПЕТР НЕТРЕБА, ЯНА МИЛЮКОВА

Правительство зафиксировало пер-
вые симптомы бюджетного кри-
зиса: недобор налогов и пошлин, 
рост дефицита и т.д. Это следует 
из отчета Минфина об исполне-
нии бюджета за первое полугодие, 
с которым ознакомился РБК.

НЕФТЬ ЗАБИРАЕТ ДОХОД

Как следует из отчета Минфина об ис-
полнении бюджета за первое полуго-
дие этого года, представленного в сре-
ду на заседании правительства, доходы 
от нефти и газа в бюджете сократились 
впервые с 2010 года. Правительство не-
досчиталось 727 млрд руб. нефтегазо-
вых доходов (все сравнения — первое 
полугодие 2015 года к первому полуго-
дию 2014 года). Причина — снижение 
цены нефти до $57 против $107,3 за 
баррель. Доходы от несырьевого сек-
тора экономики остались практически 
неизменными — рост составил лишь 
77 млрд руб. — и не смогли сбаланси-
ровать доходную часть. В результате 
общие доходы федерального бюджета 
снизились на 2,5% ВВП, или примерно 
на 650 млрд руб.

С ценой на нефть изменилась и при-
вычная структура бюджета. «Впервые за 
несколько лет больше половины доход-
ной части, около 55%, сформировано за 
счет доходов ненефтегазового характе-
ра — почувствуйте разницу», — конста-
тировал на заседании правительства 
премьер Дмитрий Медведев. По сло-
вам министра финансов Антона Силу-
анова, дефицит федерального бюджета 
в первом полугодии составил 2,3% ВВП, 
и впервые с 2010 года наблюдается пре-
вышение расходов над доходами.

ТАМОЖНЯ ТЕРЯЕТ ПОШЛИНЫ

Неналоговые доходы (от управления 
имуществом и таможенные плате-
жи) сократились на 31,2% — более 
чем на 970 млрд руб. Большая часть 
потерь тоже связана с падением цен 
на сырье  — экспортные пошлины 

сократились на 60,8%. В том числе 
из-за падения цен на нефть бюджет 
недосчитался 552 млрд руб. Недо-
считался бы и больше, если бы не 
девальвация, которая дала плюс в 
359 млрд руб., и увеличение объемов 
экспорта сырой нефти, которое дало 
154 млрд руб.
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Поправки в Бюджетный кодекс, подготовленные Минфином (справа — его глава Антон Силуанов), дают правительству (слева — первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, в центре — премьер Дмитрий Медведев) возможность сокращать текущие расходы больше чем на 2,5%

Основные показатели исполнения бюджета в I полугодии 2014 
и 2015 года, трлн руб.

Источник: Минфин 

2014 2015

Доходы и расходы бюджета 
в I полугодии 2014 и 2015 года, трлн руб.

Соотношение нефтегазовых 
и ненефтегазовых доходов  
за I полугодие 2013–2015 годов, %

Неналоговые доходы бюджета 
в I полугодии 2014 и 2015 года, трлн руб.

Задолженность по налоговым платежам 
в бюджет, трлн руб.

2014 2015

2013

2014

2015

Нефтегазовые доходы Ненефтегазовые доходы

Профицит
/

дефицитРасходыДоходы

7,12
6,62 6,40

7,42

0,72

-0,8

2,14

3,11

49,5 50,5

52,0 48,0

44,9 55,1

На 1 января 2015 года

1,14

На 1 июля 2015 года

1,19
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ЕВГЕНИЙ ГОНТМАХЕР, 
экономист

Зачем правительству 
однолетний бюджет

Существующий сегодня тип госу-
дарства не способен к хоть сколь-
ко-нибудь предсказуемой полити-
ке — у него просто нет адекватных 
институтов ее формирования. 
И отказ от трехлетнего бюджета 
это наглядно доказывает.

РАЗВИВАТЬСЯ БЕЗ РОСТА

Готовящийся отказ правительства от 
формирования трехлетнего бюджета — 
весьма красноречивый факт. Объяс-
нения вроде волатильности цены на 
нефть хотя и верны, но не могут пол-
ностью вскрыть реальные причины 
такого неприятного для государства 
решения.

Если последовать совету Козьмы 
Пруткова «зри в корень», то можно за-
глянуть в недавно утвержденные ос-
новные направления деятельности 
правительства России на период до 
2018 года, в которых поставлены впол-
не конкретные целевые показатели 
развития финансовой системы стра-
ны. Например, «снижение доли рас-
ходов консолидированного бюджета 
до 35% ВВП, в первую очередь за счет 
приведения обязательств федераль-
ного бюджета в соответствие с эконо-
мической ситуацией». Или «достиже-
ние целевого показателя инфляции на 
уровне 4% и бездефицитности феде-
рального бюджета начиная с 2017 года 
при отсутствии увеличения уровня на-
логовой нагрузки». И последнее: «Ори-
ентиром для динамики расходов фе-
дерального бюджета должно стать их 
снижение до 5% в реальном выраже-
нии каждый год в 2016 и в 2017 годах».

Интересно, что в упомянутом до-
кументе ничего не сказано ни о ди-
намике цен на нефть, ни о прогнози-
руемых темпах роста ВВП. Хотя есть 
очень любопытный пассаж: «Целевыми 
ориентирами являются также задачи, 
определенные указом президента Рос-
сийской Федерации от 7 мая 2012 года 
№596 «О долгосрочной государствен-
ной экономической политике» в части 
увеличения производительности тру-
да к 2018 году в 1,5 раза относительно 
уровня 2011 года».

Учитывая, что численность эко-
номически активного населения ни-
сколько не увеличивается, в том числе 
и в перспективе 2018 года, остается до-
гадываться, что заявленный рост про-
изводительности труда произойдет в 
основном за счет роста ВВП. Несложно 
подсчитать, пользуясь официальными 
данными Росстата, что за 2012–2014 
годы физический объем ВВП вырос на 
5,4%. В этом году роста не будет, бо-
лее того, ожидается спад на 2–3%. Та-
ким образом, в 2016–2018 годах для до-
стижения поставленного президентом 
ориентира нужно обеспечить ежегодно 
в среднем 13% увеличения физическо-
го объема ВВП. Это невозможно ни при 
каких обстоятельствах.

КАК В 90-Е ГОДЫ

Почему на это стоит обратить вни-
мание? При планировании бюджета 
Минфину нужно опираться хоть на 
какой-нибудь макроэкономический 
прогноз. Сейчас его нет даже на бли-
жайшие три года.

Радикальные промахи даже с кра-
ткосрочным прогнозированием ста-
ли причиной того, что наше государ-
ство  — в лучших традициях лихих 
90-х — фактически жило без бюдже-
та  несколько  первых месяцев этого 
года.

Государственная дума приняла фе-
деральный бюджет на 2015 год (под-
держанный Советом Федерации и под-
писанный президентом) с расчетной 
ценой на нефть в размере более $90 
за баррель и ростом ВВП на 1,2%. Это 
свершилось в декабре, когда все сколь-
ко-нибудь здравомыслящие эксперты 
говорили о совершенно других цифрах. 
В результате Минфину в январе—апре-
ле этого года пришлось тратить деньги 
«на ощупь», не понимая, что будет даже 
через квартал.

В апреле все теми же депутатами 
и сенаторами был принят радикаль-
но перекроенный по сравнению с де-
кабрьским (2014 года) федеральный 
бюджет, который уже сейчас начинает 
вновь отдаляться от реальной макроэ-
кономической действительности. 

НОВЫЕ «ХИМЕРЫ» 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

Сложившийся к настоящему времени 
тип государства просто не способен к 
сколько-нибудь предсказуемой поли-
тике из-за отсутствия адекватных ин-
ститутов ее формирования. А они всем 
известны: реальное разделение власти 
с мощной парламентской ее ветвью, 
независимый суд, гражданский кон-
троль и свободные СМИ. Тогда все те 
фантазии, что кладутся на бумагу ради 
показухи и желания понравиться вер-
ховному начальству, быстро сдаются в 
утиль с соответствующими кадровыми 
решениями.

А пока правительство продолжает 
тешить себя новыми химерами. Ре-
шено разработать стратегию социаль-
но-экономического развития России 
до 2030 года. Авторы этого докумен-
та, чтобы доказать свою серьезность, 
должны не только описать светлое бу-
дущее страны, которое наступит через 
15 лет, но и представить «дорожную 
карту» не только социально-экономи-
ческих, но и политических изменений. 
Вероятнее всего, этого сделано не бу-
дет. И малозаметный, но многозначи-
тельный отказ от трехлетнего бюджета 
это доказывает.

Пять симптомов кризиса

Год дешевой нефти 
ДОЛГИ ПО НАЛОГАМ 
РАСТУТ

С января долги по налоговым плате-
жам увеличились на 53,6 млрд руб. 
Общая задолженность по всей налого-
вой системе (включая пени и штрафы) 
оценена в 1,2 трлн руб., по федераль-
ным налогам — 952 млрд руб. Лидеры 
по долгам — Москва (28% общей за-
долженности) и Московская область 
(5,4%). Одновременно за полгода вы-
росла и просроченная задолженность 
по налогам, по федеральным — почти 
на 40 млрд руб.

НЕНЕФТЕГАЗОВЫЙ 
ДЕФИЦИТ РАСТЕТ

Другой неприятный симптом — дефи-
цит за полгода вырос до 2,3% ВВП, или 
до 797 млрд руб.; в первом полугодии 
прошлого года был почти такой же, но 
профицит — 2,2% ВВП. Без учета сы-
рьевых доходов — картина даже более 
удручающая. Ненефтегазовый дефи-
цит составил 11% ВВП против 9,1% 
ВВП. Кроме падения цен на сырье, на 
рост дефицита повлияли антикризис-
ные меры.

ВЕДОМСТВА ИЗБАВЛЯЮТСЯ 
ОТ РУБЛЕЙ

Впервые за восемь лет ведомства 
показали высокую динамику рас-
ходов, сообщил министр Силуанов: 
«Кассовое исполнение расходов уве-
личилось более чем на 1 трлн, или на 
2,1% ВВП» (сказались прежде всего 
авансы по госконтрактам). Тем не 
менее дебиторская задолженность 
увеличилась на 1,6 трлн, или на 
40% по сравнению с началом года, 
и составила, по данным за первое 
полугодие, 4 трлн руб. Больше всего 

долгов, по словам Силуанова, у Мин-
обороны, предприятий Роскосмоса и 
«Росатома».

АРГУМЕНТ ДЛЯ МИНФИНА

Негативные данные по исполне-
нию бюджета за первое полугодие 
2015 года Минфин будет «использо-
вать как козырь» в спорах о сокра-
щении расходов на следующий год, 
говорит главный экономист Центра 
развития ВШЭ Валерий Миронов. Вся 
работа над бюджетом происходит в 
рамках политического цикла, напо-
минает он. Исход спора будет опре-
деляться тем, что будут показывать 
опросы относительно политических 
предпочтений населения. «Наши 
расчеты показывают, что если цена 
на нефть будет в ближайшие три года 
$50 за баррель, то при прежнем уровне 
расходов Резервный фонд иссякнет за 
год до выборов — в первой половине 
2017 года» — говорит Миронов.

Руководитель направления «фи-
скальная политика» Экономической 
экспертной группы Александра Сус-
лина сказала РБК, что аргументом 
Минфина станут не столько данные об 
исполнении бюджета, сколько объек-
тивная экономическая ситуация, от-
ражением которой являются данные 
об исполнении бюджета. «Действи-
тельно, сейчас экономика в большом 
стрессе, и бюджет не может на это не 
реагировать. Но отчет за первое полу-
годие не учитывает резкой девальва-
ции рубля. Эффект от девальвации во 
многом компенсирует выпадающие 
доходы, нефтегазовые в частности. 
И поскольку мы не ожидаем укрепле-
ния рубля, видимо, те аргументы, ко-
торыми мог бы воспользоваться Мин-
фин, будут нивелированы», — считает 
аналитик. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Минфин развязал себе руки

Поправки приняты
На заседании прави-
тельства в среду были 
одобрены поправки 
в Бюджетный кодекс, 
которые разрешают 
подготовить однолет-
ний бюджет на 2016 
год (а не трехлетний 
на 2016–2018 годы, 
как положено) и оста-
навливают действие 
бюджетного правила. 
В сегодняшних эко-
номических реалиях 
это прежде всего даст 
правительству воз-
можность сокращать 
текущие расходы 
больше, чем на 2,5% 
условно утвержденных 
расходов. На заседа-
нии премьер Дмитрий 
Медведев поддержал 
такую приостановку: 
«При таких низких це-
нах на нефть резервы 
мы должны сейчас 
беречь и в большей 
степени опираться 
на другие источники».

Кто возражал
Как следует из матери-
алов к заседанию пра-
вительства, поправки 
в кодекс, подготовлен-
ные Минфином, вы-
звали протест только 
в Минюсте. В замеча-
ниях Минюста (есть 
в распоряжении РБК) 
указано, что «внесение 
изменений в законо-
дательный акт в обоб-
щенной форме не до-
пускается». Между тем 
тезис о приостановке 
бюджетного правила 
содержится только в 
пояснительной запи-
ске к законопроекту. 
А в самом законо-
проекте перечислены 
лишь нормативные 
акты, подлежащие 
заморозке (в том чис-
ле и сам Бюджетный 
кодекс), но не конкрет-
ные статьи таких актов 
и Бюджетного кодекса, 
которые будут прио-
становлены.

Минфин в документах 
к заседанию прави-
тельства указал, что 
исправить замечание 
Минюста можно только 
включением «в зако-
нопроект положений 
о приостановлении бо-
лее 100 норм кодекса». 
«Исходя из этого пред-
ложение Минюста не 
учтено», — говорится 
в материалах к засе-
данию.
Больше эта юридиче-
ская коллизия никого 
не смутила. Законо-
проект согласован 
и Минэкономразвития, 
и государственно-пра-
вовым управлением 
президента РФ. 7 сен-
тября он был одобрен 
на заседании прави-
тельственной комис-
сии по законопроект-
ной деятельности.
Представитель Мин-
фина на вопрос РБК, 
какие нормы будут за-
морожены, не ответил.
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По данным американской разведки, Россия наращивает военные поставки в Сирию

Ограниченный 
гуманитарный контингент
ИВАН ТКАЧЕВ,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Разведка США зафиксировала 
участившиеся полеты в Сирию 
российских Ан-124 с неизвестны-
ми грузами. Москва предоставля-
ет Дамаску вооружения и специ-
алистов, подтвердил в среду МИД 
России, но никакого «секрета» 
в этом нет.

БЕСПОКОЙСТВО США НАРАСТАЕТ

Россия поставляет в Сирию вооруже-
ния и военную технику для «борьбы 
с терроризмом», а российские воен-
ные специалисты помогают сирий-
ским коллегам осваивать эту технику, 
заявила в среду официальный предста-
витель МИД России Мария Захарова в 
ответ на последние сообщения запад-
ных СМИ об активизации российской 
военной помощи режиму Башара 
Асада. По словам Захаровой, никако-
го «секрета» в подобном военно-тех-
ническом сотрудничестве нет, Россия 
полностью соблюдает международ-
ное право. Несколько иначе смотрит 
на это неназванный источник в си-
рийской военной сфере. «Российские 
специалисты присутствуют всегда, но 
за последний год они нарастили свое 
присутствие», — цитирует его Reuters.

Беспокойство США по поводу рос-
сийского участия в Сирии нарастает: на 
этой неделе США попросили Грецию и 
Болгарию закрыть воздушное простран-
ство для российских военно-транспорт-
ных самолетов, а в среду госсекретарь 
Джон Керри вновь обсуждал Сирию по 
телефону с министром иностранных дел 
Сергеем Лавровым. О втором таком раз-
говоре за последние четыре дня сооб-
щил МИД России, указав, что разговор 
состоялся по инициативе американской 
стороны и что «в центре внимания на-
ходилась проблематика урегулирова-
ния конфликта в Сирии». Госдепарта-
мент США на момент сдачи материала 
не опубликовал свою версию беседы.

Американская разведка зафикси-
ровала участившиеся полеты в Сирию 
российских военно-транспортных са-
молетов — тяжелых дальних Ан-124 (ко-
довое обозначение НАТО — «Кондор»), 
сообщили американские телеканалы 
Fox News и CBS. Только за последние 
дни три гигантских Ан-124 выгрузили 

Только за по-
следние дни три 
гигантских Ан-
124 выгрузили 
в международ-
ном аэропорту 
близ Латакии 
контейнеры 
с неизвестным 
грузом, а некий 
пассажирский 
самолет пред-
положительно  
доставил туда 
же людей 
из России, 
утверждает CBS

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

R
S

Увеличение российских военных поставок в Сирию может быть связано с последними успехами повстанцев.  
На фото — солдат Сирийской свободной армии

Крепкая дружба

Россияне на авиабазе
Россия и Сирия после серии 
взаимных визитов чиновников 
различных рангов возобновили 
действие Договора о дружбе 
и сотрудничестве, сообщил в 
понедельник базирующийся в 
Лондоне саудовский ежене-
дельник Al Hayat. Соглашение, 
предусматривающее среди 
прочего оказание военной по-
мощи в случае необходимости, 
было заключено в 1980 году 

между Сирийской Арабской Ре-
спубликой и СССР. По данным 
Al Hayat, российские войска 
расположились на авиабазе в 
Латакии и занимаются улучше-
нием взлетно-посадочных по-
лос и оборудования на других 
базах на севере республики.

Потери Асада
Некоторые наблюдатели связы-
вают активизацию военно-тех-
нической поддержки Сирии со 

стороны России с территори-
альными потерями, которые 
ставят под угрозу выживание 
режима Асада. В частности, в 
среду сирийское официальное 
агентство SANA признало, что 
после двухлетней блокады 
сирийские войска были вынуж-
дены сдать военный аэродром 
Абу Ад-Духур в провинции Ид-
леб. Режим Асада сейчас кон-
тролирует лишь около четверти 
территории страны.

Военные в соцсетях

Селфи
На этой неделе СМИ рассказали 
об аккаунтах в социальных сетях, 
принадлежащих якобы россий-
ским военнослужащим, которых 
отправили в Сирию для выпол-
нения неких задач. Обладатели 
этих аккаунтов, в частности, 
выкладывают селфи с геолока-
ционными метками, ведущими 
не только в район порта Тартус, 
где Россия давно арендует пункт 
материально-технического обе-
спечения ВМФ, но и в другие 
сирийские районы, отмечает 
Би-би-си.

«На боевое задание»
Жена одного из таких воен-
нослужащих Юлия Артамонова 
сообщила на одном из форумов, 
что ее мужа Юрия Артамонова 
якобы отправили в Сирию «на 
боевое задание, охранять аэро-
порт или аэродром либо кого-то 
сопровождать». В аккаунте его 
друга, Дитриха Константина 
Александровича, была опубли-
кована фотография с подписью 
«снова в Сирию». На снимке 
изображена погрузка на БДК 
«Цезарь Куников».

«Ушел в Сирию»
В социальной сети «ВКонтакте» 
в профиле Анатолия Голоты, со-
стоящего в онлайн-группе 810-й 
отдельной бригады морской 
пехоты (Севастополь) и якобы 
служащего в ВМФ, значится ста-
тус «ушел в Сирию». В аккаунте 
якобы контрактника этой же бри-
гады Максима Мажникова опу-
бликовано его фото в военной 
форме с оружием в руках на па-
лубе БДК на фоне Босфорского 
моста, а также его фотографии, 
якобы сделанные в Сирии.

в международном аэропорту имени Ба-
силя аль-Асада близ Латакии контей-
неры с неизвестным грузом, а некий 
пассажирский самолет предположи-
тельно доставил туда же людей из Рос-
сии, утверждает CBS, называя это «воз-
можными приготовлениями к военной 
интервенции». Похоже, Россия готовит 
в Латакии «базу передового разверты-
вания», цитирует телеканал неназван-
ного американского чиновника.

БОЛГАРИЯ ЗАКРЫЛА КОРИДОР

Газета «Ведомости» тоже написала в 
среду со ссылкой на нескольких собе-
седников в оборонно-промышленном 
комплексе, что с начала августа Россия 
активизировала поставки воздушным 
и морским путем своих военных ма-
териалов правительству Башара Асада.

Пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков в среду назвал эти 
поставки «гуманитарной помощью», 
комментируя закрытие Болгарией воз-
душного коридора для российских во-
енно-транспортных самолетов. Болга-
рия по просьбе США запретила пролеты 
над своей территорией этих самолетов, 
ссылаясь на то, что перевозимые грузы 
могут идти вразрез с санкциями Евро-
союза против сирийского правитель-
ства. В среду министр иностранных 
дел Болгарии Даниел Митов уточнил, 

что страна готова пропустить россий-
ские самолеты после проверки груза, но 
Москва дала понять, что не согласна на 
досмотры. «Россия продолжит постав-
лять в Сирию гуманитарную помощь по 
альтернативным маршрутам», — сказал 
ТАСС замглавы МИДа Сергей Рябков.

Основные авиационные маршруты в 
Сирию пролегают через Болгарию/Гре-
цию, Турцию или Иран с Ираком, гово-
рит военный эксперт Александр Гольц. 
Маршрут через Турцию перестал быть 
оптимальным, после того как Анкара 
в 2012 году принудительно посадила 
гражданский самолет, следовавший из 
Москвы в Дамаск, по подозрению в пе-
ревозке военного груза для правитель-
ства Асада. Маршрут через Ирак также 
затруднителен из-за политических раз-
ногласий: власти Ирака, скорее всего, 
прислушаются к мнению США.

Неизвестно, обращался ли Вашинг-
тон к иракцам с просьбой закрыть 
воздушный коридор для российских 
военно-транспортных самолетов. Но 
соседний Иран выдал разрешения на 
все запрашиваемые пролеты россий-
ских самолетов в Сирию, передал в сре-
ду Интерфакс со ссылкой на пресс-ат-
таше посольства России в Тегеране 
Максима Суслова.

По мнению Гольца, если Россия дей-
ствительно наращивает поддержку Си-
рии, то цель этого — усилить позицию 
РФ перед выступлением Владимира Пу-
тина на Генеральной ассамблее ООН в 
конце сентября. В ходе выступления Пу-
тин предложит создать широкий фронт 
против «Исламского государства», пред-
полагает эксперт. Российский лидер уже 
высказывал такую инициативу и заяв-
лял, что Сирия должна быть подключе-
на к коллективной борьбе против ИГ.

Все, что идет в прессе, — это слухи 
и преувеличение, цель которых — со-
рвать приближающееся политическое 
урегулирование в Сирии, заявил РБК 
Кадри Джамиль, секретарь сирийской 
партии «Народная воля», бывший ви-
це-премьер страны. 

При участии Георгия Макаренко, 
Олега Макарова
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МНЕНИЕ

ДАНИЭЛЬ ГРОС, 
директор Центра европейских политических исследований

Континент в осаде: 
как беженцы зарабатывают на европейцах

Провести несколько месяцев 
в Северной Европе, пока заявление 
о предоставлении убежища рас-
сматривается, становится гораз-
до более выгодным, чем работать 
у себя на родине за зарплату, 
которой едва хватает для жизни.

 ЕВРОПЕЙСКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Многие европейцы ощутили угрозу 
для  своей страны, когда мигранты 
стали массово пересекать границы 
ЕС. Неважно, они сами встречались 
с беженцами или просто видели фо-
тографии в газетах, но все осознают, 
что гигантское количество отчаявших-
ся людей пытается въехать на терри-
торию Европейского союза любыми 
возможными способами. И это осозна-
ние еще предстоит превратить в ответ 
на случившийся кризис.

Кажется, что напряженность в от-
ношениях между членами ЕС тоже на-
чинает расти. Конечно, существуют 
четкие правила о том, как разделять 
ответственность за беженцев. По так 
называемому Дублинскому соглаше-
нию первое государство — член ЕС, 
чью границу пересекает человек, от-
вечает за предоставление ему убежи-
ща. Но сейчас это проблематично, так 
как  переносит всю тяжесть кризиса 
на приграничные страны ЕС. В 1990-е 
годы, когда страны Евросоюза прини-
мали только 300 тыс. ходатайств в год 
о предоставлении убежища, это не яв-
лялось проблемой. Но в текущей ситу-
ации, когда число людей оказывается 
в три раза больше, такой принцип уже 
не работает.

В расчете на душу населения Шве-
ция получает в 15 раз больше хода-
тайств о  предоставлении убежища, 

чем Великобритания, где официаль-
ная политика в отношении беженцев 
остается наиболее враждебной. Гер-
мания стала основным пунктом на-
значения — в нее прибывают чуть ли 
не 40% беженцев из всего ЕС, что даже 
в пересчете на душу населения остает-
ся в несколько раз больше, чем в сред-
нем по ЕС.

Небольшие приграничные страны, 
такие как Венгрия и Греция, просто 
не имеют возможности и места для ре-
гистрации и  обеспечения жильем 
сотен тысяч просителей убежища. 
А у крупных стран, таких как Италия, 
нет мотивации обращать внимание 
на  мигрантов. Наоборот, все пони-
мают, что  если ничего не  предпри-
нимать, то беженцы, скорее всего, от-
правятся в другое место (в основном 
в Северную Европу).

Германия, признав, что дублинская 
система оказалась несостоятельной 
в текущих условиях, объявила о готов-
ности принять все заявления о предо-
ставлении убежища от сирийцев, не-
зависимо от того, где они пересекли 
границу ЕС. Решение было принято от-
части потому, что сложно определить, 
где беженец впервые пересек границу, 
особенно с учетом проницаемых вну-
тренних границ Евросоюза. А во-вто-
рых, решение 2013 года Европейско-
го суда о том, что Германия не может 
депортировать иранского беженца 

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

«В расчете на душу населения 
Швеция получает в 15 раз больше 
ходатайств о предоставлении убежища, 
чем Великобритания»

Единственный вариант — не ориентиро-
ваться на те страны, которые не желают 
принять иммигрантов, по крайней мере 
временно, и вырабатывать решение 
с участием тех, которые готовы разделить 
внезапное бремя.

ЗАЛОЖНИКИ МОРАЛИ

Но есть и другой аспект кризиса, ко-
торый делает решение имеющихся 
проблем все более сложным. Прибыв-
шие — не все мигранты из зон конфлик-
тов. И согласно международному праву 
не имеют «право на убежище». Среди 
прибывающих есть много экономиче-
ских мигрантов из более бедных частей 
Балкан, которые пересекают границы 
в надежде избежать нищеты у себя дома 
и  готовы эксплуатировать юридиче-
скую возможность получения убежища.

Процесс подачи самого заявления, 
пусть и такого, у которого мало шансов 
быть принятым, оказывается крайне 
привлекателен. Даже до того как заяв-
ление решат принять или отклонить, 
заявитель получает базовое жилье, со-
циальные услуги (включая здравоохра-
нение) и карманные деньги, которые 
в сумме могут значительно превышать 
зарплату в родной стране. Провести 
несколько месяцев в Северной Евро-
пе, пока заявление рассматривается, 
становится гораздо более выгодным, 
чем работать у себя на родине за зар-
плату, которой едва хватает для жизни.

Одновременно с тем, как растет чис-
ло просителей убежища, увеличивает-
ся и время, необходимое для обработки 
заявлений, — все это делает такую си-
стему все более заманчивой для эконо-
мических мигрантов. И действитель-
но, почти половина всех просителей 
убежища в Германии сейчас прибыла 
из безопасных стран, таких как Сербия, 
Албания или Македония. Европейские 
популисты используют такие случаи, 
чтобы посеять страх и гнев среди ев-
ропейской общественности.

Европейскому союзу необходи-
мо предпринять действия по  двум 
фронтам. Во-первых, члены ЕС долж-
ны в  срочном порядке увеличить 
свои ресурсы для  рассмотрения хо-
датайств о предоставлении убежища, 
чтобы можно было быстро выявлять 
тех, кто нуждается в защите. Во-вто-
рых, ЕС должен улучшить распределе-
ние нагрузки — в идеале между всеми 
странами, но в первую очередь лишь 
среди небольшой группы — в предо-
ставлении жилья тем, кто уже получил 
официальный статус беженца.

В  рамках международного права 
и человеческой морали у Европы нет 
возможности поступить как-то иначе.

© Project Syndicate, 2015
www.project-syndicate.org

в  Грецию (было решено, что  заяви-
тель «рискует подвергнуться реальной 
опасности и бесчеловечному обраще-
нию») повысило чувство ответствен-
ности Германии в этом вопросе.

ПРИВЫЧНЫЕ ЗАТРУДНЕНИЯ

Германия — крупнейшая страна Ев-
росоюза и по количеству населения, 
и по ВВП. Так что вполне естественно, 
что именно она возглавила процесс 
решения кризиса вокруг мигрантов. 
При этом Германия по-прежнему со-
ставляет менее одной пятой населе-
ния ЕС и менее четверти ее экономи-
ки. Иными словами, даже Германия 
не может обработать всех беженцев 
Европы в одиночку.

Несколько месяцев назад Евроко-
миссия попробовала реализовать сме-
лое предложение и распределить бе-
женцев по государствам — членам ЕС 
согласно простому уравнению, кото-
рое подсчитывает численность населе-
ния и ВВП. Но план был отвергнут, так 
как государства, особенно с наимень-
шим количеством беженцев, утвер-
ждали, что такой подход представляет 
собой неправомерное вмешательство 
в их внутренние дела.

Это поставило ЕС в  его обычное 
затруднительное положение: все 
признают, что проблема существует. 
Но решение требует единогласия, ко-
торое не может быть достигнуто, так 
как каждая страна отстаивает только 
свои собственные интересы. Един-
ственный вариант — не ориентиро-
ваться на те страны, которые не жела-
ют принять иммигрантов, по крайней 
мере временно, и вырабатывать реше-
ние с участием тех, которые готовы 
разделить внезапное бремя.

ФОТО: из личного архива
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Рынок труда.
Конфликт

РЫНОК ТРУДА Насколько подешевели трудовые ресурсы в России

Дешево, как в Китае 
ЯНА МИЛЮКОВА

Поднимать вопрос о повышении 
зарплаты стало дурным тоном, го-
ворят хедхантеры и работодатели. 
Консалтинговая Hay Group посчи-
тала, что стоимость специалистов 
в России и Китае практически 
сравнялась.

В 2015 году 82% компаний, работаю‑
щих в России, повышали заработные 
платы сотрудникам, говорится в иссле‑
довании международной консалтинго‑
вой Hay Group, правда, часто — лишь 
отдельным категориям работников.

Получается, что 18% компаний обо‑
шлись без повышений, при этом чис‑
ло компаний, которые фактически за‑
морозили вознаграждения на уровне 
2014 года, выросло втрое, подсчитали 
в Hay Group. Больше всего таких ком‑
паний — 40% — в финансовом секторе, 
на втором месте оказались розничный 
сектор и высокие технологии — с 27%, 
говорит руководитель отдела исследо‑
ваний Hay Group Ирина Чернозубова. 
В целом 31% руководителей среднего 
звена и специалистов и 15% операци‑
онного и производственного персона‑
ла остались без повышения.

Hay Group проанализировала опла‑
ту труда в 598 компаниях (около 900 
тыс. зарплат) из 21 отрасли экономи‑
ки за период с июня по август.

КРИЗИСНЫЙ ХЕДХАНТИНГ

Рекрутинговые компании считают, 
что  работодатели ведут себя более 
жестко. В этом году 90% организаций 
не повышали зарплаты, это коснулось 
всех отраслей, согласна партнер хед‑
хантинговой компании «Агентство 
Контакт» Галина Спасенова. «Повы‑
шение курса доллара не повело за со‑
бой повышения заработных плат со‑
трудников. Кроме компаний, которые 
имеют отношение к иностранному ка‑
питалу», — говорит она.

Что касается найма новых сотруд‑
ников, то большинство работодателей 
демонстрировали следующий подход: 
если кандидат находился на открытом 
рынке труда и была возможность на‑
нять его на меньшие деньги, компании 
этим пользовались, говорит Спасено‑
ва. По ее мнению, «многие компании 
использовали возможность сократить 
фиксированную часть [вознагражде‑
ния] и увеличить бонусную, чтобы сти‑
мулировать сотрудника и при этом со‑
кратить свои расходы на оплату труда».

Старший аналитик рекрутингового 
портала Superjob.ru Ольга Чекалдина 
также считает, что компании не стре‑
мятся индексировать оклады: при‑
рост зарплат в номинальном выраже‑
нии составляет 3–5% (август 2015‑го 
к августу 2014‑го), что гораздо ниже 
уровня инфляции (по  итогам янва‑
ря — августа — 15,8% в годовом выра‑
жении). Исключение — редкие и высо‑
коквалифицированные специалисты, 
добавляет она: например, зарплатные 
предложения для программистов java 
выросли на 15%.

С  начала года зарплаты по  стра‑
не в целом выросли примерно на 5%, 
при  этом в  столице рост составил 
только 3,4%, утверждает руководи‑
тель службы исследований HeadHunter 
Мария Игнатова. Больше всего с нача‑

ла года на середину сентября выросли 
зарплаты у представителей автобиз‑
неса — на 13%, маркетологов, медра‑
ботников и фармацевтов — на 7%, по‑
казывает анализ HeadHunter, на  4% 
снизились для работников в области 
управления персоналом и логистики.

«Уже примерно год мы наблюда‑
ем интересные вещи, которые про‑
исходят на рынке труда и о которых 
невозможно было раньше подумать: 
материальная компенсация пере‑
стала играть главенствующую роль 
при  переходах сотрудников, подни‑
мать вопросы о повышении считает‑
ся чуть ли не дурным тоном», — гово‑
рит управляющий директор компании 
Cornerstone Сергей Ражев. Он наблю‑
дает, что большинство компаний от‑
казываются от  бонусов и  привязы‑
вают часть дохода сотрудников к его 
личным показателям эффективности. 
По данным Cornerstone, фиксирован‑
ные оклады в целом остались на уров‑
не 2014 года, при этом за счет урезания 
бонусов, премий, соцпакетов совокуп‑
ный доход менеджеров упал пример‑
но на 15–20%, а в банковской отрасли 
падение — сразу на 30% (исследование 
проводилось в марте, в выборке оказа‑
лось примерно 300 компаний).

В конце 2014‑го и начале 2015‑го 
прошла уже вторая волна сокращений, 
работодатели склонны к расставанию 
даже со «звездами», для которых пока 
нет значимых задач, говорит Ражев.

УСТУПИЛИ ПОЛЬШЕ

Все это привело к тому, что стоимость 
специалистов в России упала по отно‑
шению к другим странам, указывают 
специалисты Hay Group. По данным 
Минэкономразвития, реальная зара‑
ботная плата в России за семь меся‑
цев 2015‑го к аналогичному периоду 
2014‑го сократилась на 8,8%, реаль‑
ные располагаемые доходы населе‑
ния — на 2,9%.

Если в прошлом году при сравне‑
нии зарплат высококвалифициро‑
ванных рабочих Россия находилась 
примерно на  одном уровне с  Поль‑
шей, то  теперь российский показа‑
тель оказался ниже польского сразу 
на 30% (см. график). По уровню оплаты 
для подобных должностей мы прибли‑
зились к Китаю, говорится в исследо‑
вании, в прошлом году российский по‑
казатель был на 38% выше китайского.

Переносить производство в Рос‑
сию стало выгодно, в  том числе 
из‑за  подешевевших трудовых ре‑
сурсов, обнаружили международные 
холдинги. Так, американская Abbott 
планирует создать онкологический 
бизнес на базе российского завода 
«Верофарм» и  начать экспорт ле‑
карств, рассказывал в  интервью 
РБК президент фармподразделения 
компании Майкл Вормут. Генди‑
ректор аналитической DSM Group 
Сергей Шуляк отмечает, что  экс‑

порт таких препаратов — перспек‑
тивное направление еще и потому, 
что «их производство очень токсич‑
но, а на Западе жесткие требования 
к таким предприятиям».

В  июле французская Sanofi со‑
общила, что  в  первом квартале 
2016 года также начнет экспортиро‑
вать лекарства из Росс ии в Германию. 
До кризиса производство препаратов 
в России и Европе стоило ей пример‑
но одинаково, а сейчас на российских 
предприятиях оно дешевле пример‑
но на 10–15%.

Представитель  Imperial Tobacco 
сообщил РБК, что компания работа‑
ет над  созданием нового кластера. 
«Он объединит российский и белорус‑
ский рынки с рынками Центральной 
Азии, штаб‑квартира будет находить‑
ся в Москве… Российский рынок — это 
отличная площадка для управления 
кластером, так как  страна характе‑
ризуется относительно недорогими, 
но качественными ресурсами», — от‑
метила менеджер по коммуникаци‑
ям ООО «Империал Тобакко Продажа 
и Маркетинг» Дарья Боброва.

ЧТО ДАЛЬШЕ

Представители Superjob и HeadHunter 
сообщили РБК, что  примерно чет‑
верть работодателей говорят о наме‑
рении повысить зарплаты в будущем 
году. Речь идет о повышении в первом 

Источник: Hay Group

Уровень окладов квалифицированных рабочих 
в России и некоторых странах в 2015 году, %
Оклад российских рабочих принят за 100%

Каким было повышение заработных плат 
в различных отраслях в 2015 году

Индия

Украина

Кахзахстан

Белоруссия

Китай

Россия

Чехия

Польша

Турция

ОАЭ

Франция

Великобритания

США

Германия

Природные
ресурсы

Прочая
промышленность

Нефтегазовая
промышленность

Производство
товаров и услуг

повседневного спроса

Автопроизводство

Розничная
торговля

Технологии

Финансы

Доля сотрудников, занятых в отрасли,
которым повысили зарплату, % Повышение зарплаты, %

577

539

452

398

265

143

133

125

100

100

96

96

88

80

73

73

60

99

96

89

29

28

4,4

5,1

4,8

7,0

6,6

7,5

7,8

8,5

По данным 
Минэкономраз-
вития, реальная 
заработная 
плата в России 
за семь меся-
цев 2015-го к 
аналогичному 
периоду 2014-го 
сократилась на 
8,8%, реальные 
располагаемые 
доходы населе-
ния — на 2,9%
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КОНФЛИКТ Глава Чечни пригрозил судье из Южно-Сахалинска

Рамзан Кадыров 
вступился за ислам
НАСТЯ БЕРЕЗИНА

Рамзан Кадыров назвал «нацио-
нальным предателем» и «шайта-
ном» судью из Южно-Сахалинска, 
признавшую экстремистской 
книгу с цитатами из Корана. Если 
«с ними не разберутся», написал 
глава Чечни, «я лично призову 
их к ответу».

РЕАКЦИЯ КАДЫРОВА

Глава Чечни Рамзан Кадыров наме-
рен «лично призвать к ответу» судью 
Южно-Сахалинского суда Наталью 
Перченко и  прокурора Татьяну Би-
лобровец, которые признали экстре-
мистским материалом книгу с цитата-
ми из Корана. Об этом чеченский лидер 
написал в своем аккаунте в Instagram.

Судья Перченко по  требованию 
прокурора Билобровец признала 
экстремистским материалом книгу 
«Мольба к Богу: ее значение и место 
в исламе». Книга представляет собой 
пояснения к аятам (стихам) Корана, 
приведенным на  арабском и  в  рус-
ском переводе. Как отметил Кадыров, 
экстремистскими суд признал цита-
ты: «Тебе мы поклоняемся и Тебя мо-
лим о помощи» (сура «Аль-Фатиха») 
и «Не взывайте же ни к кому наряду 
с Аллахом» (сура «Аль-Джинн»).

«Хочу напомнить прокурору и су-
дье, что  с  «Аль-Фатиха» начинают-
ся все молитвы и действия полутора 
миллиардов мусульман в мире. Они 
читают ее десятки млрд раз в сутки, 
совершая обязательные и поощряе-
мые молитвы. Судья считает их всех 
экстремистами?» — написал Кадыров.

«Я  требую строгого наказания 
для провокаторов, принявших дан-
ное судебное решение и пытающих-

ся взорвать ситуацию в нашей стране. 
Если же должным законным образом 
с  ними не  разберутся, то  в  первую 
очередь из меня сделают преступни-
ка. Я лично призову их к ответу, ибо 
для  меня в  этой жизни нет ничего 
выше Корана. И я готов защищать его 
до конца. Я осознаю всю ответствен-
ность за свое требование и готов ее 
нести. Те, кто  вынес данное реше-
ние [судья Перченко и прокурор Би-
лобровец], — это национальные пре-
датели и шайтаны. Это мое твердое 
мнение!» — заявил чеченский лидер.

По его словам, адвокаты подгото-
вили апелляционную жалобу в Судеб-
ную коллегию по гражданским делам 
Южно-Сахалинского областного суда 
с требованием отменить решение суда 
и признать его незаконным и необо-
снованным. «Следующим моим шагом 
будет требование о признании этого 
решения  носящим экстремистский 
характер, умышленно направленным 
на подрыв стабильности в России. Ав-
торы не могли не знать, что их дей-
ствия спровоцируют миллионные ак-
ции протеста в России и за рубежом, 
приведут к изоляции страны от ислам-
ского мира», — пообещал Кадыров.

ИСТОРИЯ ИСКА

Два дня назад правозащитный 
центр «Сова» сообщил, что  12 ав-
густа 2015 года городской суд Юж-
но-Сахалинска признал экстремист-

ской книгу «Мольба (дуа) к  Богу: 
ее назначение и  место в  исламе». 
По  данным правозащитников, суд 
согласился с выводами экспертизы 
о том, что в коранических текстах, 
приведенных в книге, и коммента-
риях к ним содержится пропаганда 
превосходства ислама над другими 
религиями.

О том, что в суд подан иск о при-
знании книги экстремистским мате-
риалом, «Сова» сообщила в декабре 
2014 года. По данным организации, 
книга была изъята в марте 2014 года 
при проверке сахалинской общины 
мусульман, которую проводила про-
куратура Южно-Сахалинска совмест-
но с управлением ФСБ.

Заявление Кадырова уже про-
комментировали правозащитники. 
В частности, лидер движения «За пра-
ва человека» заявил Интерфаксу, 
что такие заявления со стороны че-
ченского лидера недопустимы. «Это, 
бесспорно, угроза. Это совершенно 
недопустимо, тем более когда такая 
угроза исходит от руководителя ре-
спублики», — сказал он.

При этом он заметил, что частич-
но согласен с Кадыровым, и заявил, 
что  «проблема безосновательного 
признания экстремистской литерату-
ры, которая имеет отношение к исла-
му, существует».

В  январе 2015  года на  угрозы 
со стороны Кадырова пообещал по-
жаловаться главный редактор «Эха 
Москвы» Алексей Венедиктов. Это 
произошло после того,  как  чечен-
ский лидер обвинил журналиста 
в создании антиисламского рупора. 
Возмущение Кадырова вызвал опрос 
на сайте «Эха» о допустимости появ-
ления в СМИ карикатур на пророка 
Мухаммеда. 

О том, что в суд подан иск 
о признании книги экстремистским 
материалом, «Сова» сообщила 
в декабре 2014 года

квартале на 7–10%, но оно будет то-
чечным, подчеркивает Игнатова.

Только 40% участников исследова-
ния Hay Group сообщили, что плани-
руют повышение зарплат в 2016-м — 
в среднем на 7% для всех должностей. 
Максимальное повышение заплани-
ровано у компаний агропромышлен-
ного сектора — на 10%, далее следует 
сегмент «фармацевтика и медицин-
ское оборудование» — на 9,7%.

Больше половины компаний  — 
56% — все еще не определились с во-
просом о повышении. «Такой высокий 
процент очень показателен, — считает 
Чернозубова. — Мы слышим от наших 
клиентов, что сейчас крайне сложно 
прогнозировать и закладывать каки-
е-то цифры в бюджет».

В  пресс-службе «Роснефти» РБК 
сообщили, что правление компании 
приняло решение «с учетом текущей 
экономической ситуации индекса-
цию заработной платы работников 
центрального аппарата с  1 апреля 
2015 года не проводить». Работникам 
«трудовых коллективов дочерних об-
ществ» зарплату с 1 апреля все-таки 
проиндексировали на 7,5%, но повы-
шение не  коснулось гендиректоров 
и их заместителей, пояснил предста-
витель компании.

В «Северстали» зарплату в 2015 году 
подняли на 8%, говорит представитель 
компании, а в целом фонд оплаты тру-
да из-за выравнивания вознагражде-
ний увеличился на 9%. На вопрос, пла-
нируется ли повышение в следующем 
году, сотрудник пресс-службы отве-
тил, что пока «рано говорить».

«Мы повышали в этом году зарпла-
ты, как с учетом уровня прогнозиру-
емой инфляции текущего года, так 
и отложенного эффекта прошлогод-
ней девальвации рубля. Было бы не-
корректно называть цифры, но повы-
шение было. Это вынужденная мера, 
потому что  сотрудники страдают 
от инфляции и роста цен, — объясня-
ет гендиректор компании «Астон» Ва-
дим Викулов. — Если рубль будет укре-
пляться, то, возможно, в следующем 
году роста зарплат не будет». 

При участии Дениса Пузырева, 
Анатолия Темкина, Ольги Лукиной, 
Марины Кругликовой
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РАССЛЕДОВАНИЕ Предполагаемого заказчика избиения Кашина оставили под стражей

Чемезов не помог
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА,  
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Суд отказался выпустить из СИЗО 
Александра Горбунова — возмож-
ного организатора нападения 
на Олега Кашина. Бизнесмен 
остался под стражей, несмо-
тря на ходатайство следствия 
и положительную характеристику 
от Сергея Чемезова.

Формально покушение на журналиста 
Олега Кашина не имеет к вчерашнему 
суду никакого отношения. Александр 
Горбунов сидит в СИЗО по обвинению 
в незаконном хранении оружия. В сре-
ду Калининский суд Санкт-Петербур-
га принял решение оставить его под 
стражей.

ФСБ ПРОТИВ

С ходатайством об изменении меры 
пресечения на домашний арест в суд 
обратилось следствие. Но заседание 
суда началось с неожиданного хода-
тайства следователя Суховея, который 
попросил допросить в суде сотрудни-
ка ФСБ. «Он осуществляет сопрово-
ждение этого дела, у него есть важная 
информация о том, что Горбунов ока-
зывал давление на свидетелей и участ-
ников», — заявил следователь ГСУ СКР 
по Санкт-Петербургу.

ФСБ, как накануне сообщала «Меди-
азона», выступила против освобожде-
ния Горбунова из-под стражи, посколь-
ку подозревает его в передаче некоему 
гражданину США сведений, составля-
ющих государственную тайну.

«Мне сложно оценить в целом», — 
начал сбивчиво оправдываться Гор-
бунов, но его перебил защитник Вла-
дислав Фомин. «Позвольте, сначала 
выскажется сторона защиты, — обра-
тился он к судье. — Это ходатайство об 
изменении меры пресечения, с кото-
рым вышло следствие. Горбунов содер-
жится под стражей и никак не может 
оказывать давление». «Да у меня даже 
телефона нет», — поддержал его Горбу-
нов. И судья Любовь Мещерякова отка-
зала в допросе свидетеля.

КАШИНА НЕ ПУСТИЛИ

Затем судья отклонила ходатайство 
адвоката Кашина — Дмитрия Динзе, 
который просил допустить его в про-
цесс. Кашин хотел войти в дело, так как 
именно Горбунова он считает органи-
затором нападения на себя. Из мате-
риалов дела о покушении следует, что 
арестованные по подозрению в совер-
шении этого преступления Данила Ве-
селов и Михаил Кавтаскин, а также объ-
явленный в розыск Вячеслав Борисов 
действовали по заданию Горбунова.

Все они работали в охране ОАО 
«Механический завод». Механиче-
ский завод входит в группу «Ленинец» 
Анатолия Турчака, отца псковского гу-
бернатора Андрея Турчака. Горбунов 
в СПАРК раньше числился совладель-
цем Механического завода. Сейчас 
Горбунов — гендиректор ОАО «Управ-
ляющая компания «Проминвест», ко-
торая управляет АО «Заслон». Послед-
няя компания раньше называлась ОАО 
«НТЦ «Завод «Ленинец» и тоже входи-

ла в одноименную группу. Сегодня 
60% «Заслона» принадлежит структу-
ре госкорпорации «Ростех», 40% — ООО 
«Управляющая компания «Ленинец».

Как следует из материалов дела, 
именно по заданию Горбунова ох-
ранники его завода начали слежку за 
Кашиным, вычислили его место жи-
тельства, напали у подъезда дома на 
Пятницкой улице в ночь на 6 ноября 
2010 года и жестоко избили его ар-
матурой. После нападения Горбунов 
передал исполнителям 3,3 млн руб., 
утверждает Веселов, бывший началь-
ник охраны Механического завода. 
Он объявил, что готов сотрудничать со 
следствием и дать показания на Горбу-
нова и псковского губернатора Андрея 
Турчака. В материалах дела сказано, 
что умысел напасть на Кашина созрел у 
Горбунова «не позднее 16 августа 2010 
года», то есть в тот день, когда Кашин 
в ходе переписки в интернет-журна-
ле публично назвал его знакомого гу-
бернатора Псковской области Турчака 
«сраным Турчаком».

Протокол допроса Веселова с обе-
щанием дать показания на бизнесме-
на и губернатора следователь Суховей 
попросил в среду приобщить к мате-
риалам дела. Адвокат Горбунова Фо-
мин возражал, что к нынешнему делу 
об оружии эти материалы не имеют 
отношения. Судья в итоге согласилась 
приобщить материалы, но допускать 
в дело представителей Кашина отка-
залась.

ТРИ ДЕЛА ГОРБУНОВА

На Веселова и его коллег следствие 
вышло, когда начало расследование 
обстоятельств прошлогоднего похи-

щения Горбунова — летом 2014 года 
предприниматель объявил, что неиз-
вестные похитили его и вынудили ого-
ворить себя и губернатора Турчака — 
записать на видео признание, что он 
был организатором избиения Кашина, 
а областной начальник — заказчиком 
этого преступления.

Расследуя это дело, следователи за-
интересовались самим Горбуновым. 
Другой знакомый Горбунова, экс-зам-
директора по административным во-
просам АО «Заслон» Александр Мешков 
и его приятель Андрей Земцов, которых 
следствие считает похитителями, дали 
легшие в основу нынешнего разбира-
тельства показания на бизнесмена — 
тот якобы организовал в Ленинград-
ской области два схрона с оружием. Они 
сообщили, что перевозили, хранили и 
прятали оружие по заданию Горбунова. 
По возбужденному на этом основании 
делу (статьи 222 и 222.1 УК — приобре-
тение и хранение оружия и взрывча-
тых веществ) Горбунов был арестован 
в конце июля этого года, срок ареста за-
тем был продлен до 19 ноября.

При этом никаких обвинений в под-
готовке или организации нападения на 
журналиста ему не предъявлено. Ранее 
СКР дважды отказывался проверять 
Горбунова на причастность к избиению 
Кашина, чего требовал адвокат журна-
листа Рамиль Ахметгалиев.

ХАРАКТЕРИСТИКА ОТ ЧЕМЕЗОВА

Сам Горбунов вину не признает, но и 
показания давать отказывается. Его 
адвокат Фомин в суде просил не толь-
ко поместить клиента под домашний 
арест, но и разрешить ему ежедневно 
посещать работу — то самое оборон-

ное предприятие «Заслон». Гендирек-
тор госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов выдал положительную ха-
рактеристику Горбунову. «Отстра-
нение Горбунова А.А. от управления 
предприятиями в результате избра-
ния меры пресечения, препятству-
ющей исполнению им должностных 
обязанностей, повлечет существенные 
негативные последствия как для самих 
предприятий, в том числе стратегиче-
ских, так и для интересов государства 
в области обеспечения обороноспо-
собности страны», — заключил Чеме-
зов. Прочитав положительную харак-
теристику с места работы, защитник 
отметил, что предприятие «нуждается 
в руководстве Горбунова». А сам пред-
приниматель хочет работать «в инте-
ресах страны в такое сложное время 
экономической блокады».

Против этого возражал следователь. 
Он отмечал, что «Заслон» — режимный 
объект, где Горбунова не смогут контро-
лировать службы ФСИН, и просил от-
казать стороне защиты в этой просьбе.

Судья в итоге сочла ходатайство 
необоснованным и не подлежащим 
удовлетворению. В качестве одной из 
причин председательствующая указа-
ла, что некоей свидетельнице Весело-
вой — вероятно, супруге Данилы Весе-
лова — поступают угрозы.

Кашин, еще накануне опасавшийся, 
что возможному организатору поку-
шения на него удастся выйти из СИЗО, 
прокомментировал решение судьи Ме-
щеряковой в Twitter: «Спасибо. Накачу 
сейчас. Я не верил, клянусь».

ВЕРСИЯ ГОРБУНОВА

Как рассказал РБК после заседания 
адвокат Горбунова, последний счита-
ет, что в его уголовном преследова-
нии заинтересован бывший коллега 
Мешков, которого самого обвиняют в 
организации похищения Горбунова в 
апреле 2014 года. По мнению адвока-
та, причиной всех дальнейших собы-
тий стали 900 млн руб., которые долж-
ны были поступить на счет АО «Заслон» 
в оплату одной из сделок. «Мы счита-
ем, что Мешков хотел присвоить себе 
эти деньги и организовал похищение 
Горбунова», — рассказывает Фомин. 
Во время похищения, по словам адво-
ката, злоумышленники хотели заста-
вить Горбунова под видеозапись сде-
лать признание в том, что именно он 
заказал нападение на Кашина.

В действительности же, рассказыва-
ет адвокат, такой записи нет. Когда же 
правоохранительные органы предъ-
явили Мешкову обвинение в похи-
щении Горбунова, он и Земцов дали 
другие оговаривающие показания — 
рассказали, что прятали оружие в Ле-
нинградской области по заданию Гор-
бунова. «Этими действиями они убили 
сразу двух зайцев: избежали сами от-
ветственности за хранение оружия 
после того, как совершили доброволь-
ную выдачу, и добились возбуждения 
уголовного дела против Горбунова», — 
рассказывает адвокат.

«Ни к оружию, ни к нападению на 
Кашина Горбунов не имеет никакого 
отношения, он его даже не знал», — от-
мечает адвокат. Что же касается губер-
натора Турчака, то, по словам адвока-
та, с ним Горбунов просто знаком по 
бизнесу. 

ФСБ высту-
пила против 
освобождения 
Горбунова 
из-под стра-
жи, поскольку 
подозревает 
его в переда-
че некоему 
гражданину 
США сведений, 
составляющих 
государствен-
ную тайну
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Александр Горбунов просит не только сменить СИЗО на домашний арест, но еще и продолжить работать 
«в интересах страны в такое сложное время экономической блокады»
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ОБРАЗОВАНИЕ Чиновники против создания еще одного монополиста

Госкорпорация «Школа»
Минстрой считает возможным 

поддержать общую концепцию об-
разовательной госкорпорации, но 
при условии, что она не будет обла-
дать функциями заказчика при стро-
ительстве объектов образования.

Минобрнауки свой отзыв пока 
не подготовило  — министр Дми-
трий Ливанов отложил этот вопрос 
до обсуждения идеи госкорпорации 
в общественном совете при мини-
стерстве. Заседание совета с уча-
стием Ливанова состоится 16 сентя-
бря. «Тема непростая, я пока не буду 
выражать свою позицию», — сказал 
РБК сопредседатель совета Евгений 
Ямбург.

«Это комплексный вопрос, по-
этому возможны различные точки 
зрения», — прокомментировала РБК 
отзывы правительства пресс-служба 
издательства «Просвещение»: «Со-
здание госкорпораций в стратеги-
чески важных отраслях — существу-
ющая практика не только в нашей 
стране, но и в мире. Предложения 
были подготовлены с учетом мно-
голетнего опыта работы издатель-
ства в сфере образования, с регио-
нальными органами образования, 
педагогическим сообществом».

По итогам рассмотрения отзывов 
министерств до конца месяца пре-
зиденту будет составлен доклад, в 
котором идея создания госкорпора-
ции будет признана нецелесообраз-
ной, рассказал РБК источник в аппа-
рате правительства. Представитель 
социального вице-премьера Ольги 
Голодец отказался от комментариев.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТУ

О том, что Узун предложил пре-
зиденту создать государственную 
корпорацию по развитию образо-
вания, стало известно в августе. Ав-
тор предлагает дать новой струк-
туре монополию на производство 
продукции и инфраструктуры для 
образования.

В своем письме от 31 мая на имя 
главы государства (есть у РБК) Узун 
пишет, что такая структура нужна, 
чтобы использовать «типовые про-
ектные решения при строительстве 

школ, что в условиях демографиче-
ского роста и ограниченности фи-
нансовых возможностей бюджетов 
всех уровней позволит не только ре-
шить проблему нехватки школ, но и 
адекватно вызовам времени по-но-
вому организовать учебное про-
странство». Также Узун предлага-
ет «наделить новую госкорпорацию 
монополией» на производство меб 
ели, учебников, учебных и методи-
ческих пособий, форменной одежды 
и т.п., чтобы придать «импульс раз-
витию отечественного производства 
товаров» и «ликвидировать отстава-
ние системы образования на всех его 
этапах от требований, предъявляе-
мых к качеству и содержанию обра-
зования со стороны потребителей 
этих услуг». Таким образом, по мне-
нию Узуна, будет обеспечена «иде-
ологическая эффективность пре-
образований» и экономия 10–12% 
расходов федерального бюджета на 
образование.

Блокирующий пакет издатель-
ства «Просвещение» может принад-
лежать бизнесмену Аркадию Ротен-
бергу, сообщал РБК в апреле этого 
года. Председателем совета дирек-
торов ОАО «Издательство «Просве-
щение» Ротенберг стал в сентябре 
2013  года, а в годовой бухгалтер-
ской отчетности издательства за 
2014 год было указано, что он «име-
ет право распоряжаться <…> более 
чем 20% общего количества голо-
сов, приходящихся на голосующие 
акции акционерного общества. Од-
нако источник РБК, работающий в 
системе государственный заказов, 
слышал, что ему принадлежит 25% 
«Просвещения», что косвенно под-
тверждают данные из кипрского ре-
гистра компаний.

НА ЧТО МОЖЕТ ПРЕТЕНДОВАТЬ 
ГОСКОРПОРАЦИЯ

Потенциальная госкорпорация мог-
ла бы контролировать рынок объе-
мом до 90 млрд руб. в год, следует из 
оценок экспертов, опрошенных РБК.

Объем рынка производства 
школьных учебников составляет 
примерно 18–20 млрд руб. в год, 
говорит генеральный директор из-
дательства «Эксмо» Олег Новиков (в 

Минэкономраз-
вития в своем 
отзыве отме-
чает, что на 
данном этапе 
невозможно 
поддержать 
идею создать 
госкорпорации 
и объективно 
оценить целе-
сообразность ее 
создания из-за 
непроработан-
ности основных 
положений

 Окончание. Начало на с. 1 

На чем собирается 
зарабатывать 
образовательная 
госкорпорация

14,3 млн человек 
равнялась численность учащихся 
в российских общеобразователь-
ных организациях в 2014/15 учеб-
ном году

44,1 тыс. школ
действуют в России на данный 
момент

55,7 тыс.  
ученических мест
было введено в эксплуатацию 
в 2014 году (для сравнения: 
в 1990-м было введено 514,6 тыс. 
мест). В среднем в российских шко-
лах учатся от 250 до 1000 человек

18–20 млрд руб. в год
равняется оценочный объем 
рынка производства российских 
школьных учебников 

Около 60 млрд руб.  
в год
составляет потенциальный объем 
рынка школьной формы

Примерно 5,6 млн кв. м 
школьных помещений
должно по существующим норма-
тивам вводиться в эксплуатацию 
ежегодно

Источники: Росстат, оценки  
«Эксмо», ФСК «Лидер»,  
Национальный союз 
производителей школьной формы

«Эксмо» входит один из конкурен-
тов «Просвещения» на рынке школь-
ных учебников  — издательство 
«Дрофа»). По его оценке, «Просве-
щение» контролирует около полови-
ны этого рынка. Создание образова-
тельной госкорпорации Новиков не 
комментирует.

По оценке национального сою-
за производителей школьной фор-
мы, потенциальный объем рынка 
школьной формы составляет около 
60 млрд руб., говорит президент со-
юза Евгений Томак. Он сообщил, что 
к участникам союза и в сам союз не 
было обращений за консультация-
ми по созданию подобной госкор-
порации, но они готовы поучаство-
вать в общественных слушаниях, так 
как заинтересованы в повсеместном 
внедрении школьной формы.

По действующим нормативам 
ежегодно в России должно строить-
ся около 5,6 млн кв. м новых школь-
ных помещений, подсчитывает ком-
мерческий директор ФСК «Лидер» 
Григорий Алтухов. Общую сумму, 
которую могла бы получить госкор-
порация, он назвать затруднился. 
Стоимость проектирования ква-
дратного метра социального объек-
та сильно различается в различных 
регионах, но в целом ежегодные тра-
ты на проектирование школ можно 
оценить в несколько миллиардов ру-
блей в год. Не всегда эти траты при-
ходятся на бюджет, уточняет он: за-
частую крупные девелоперы сами 
заказывают проектировку и строи-
тельство социальных объектов.

«Ни в одной крупной стране в сфе-
ре образования не существует таких 
механизмов, как госкорпорация, — 
говорит научный руководитель Ин-
ститута образования НИУ ВШЭ Исак 
Фрумин. — И экономическая наука, 
и просто опыт показывают, что в 
длительной перспективе монопо-
лия ведет к снижению эффективно-
сти и повышению стоимости. Само 
появление этой просьбы свидетель-
ствует о том, что в сферу принятия 
решений проникли мысли о том, что 
в 21-м веке в решении  сложных во-
просов возможно опираться на про-
стые модели». 

При участии Полины Никольской
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Что нужно от проблемной авиакомапнии новым акционерам, кредиторам и чиновникам

Одна «Трансаэро» на всех
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

В правительстве уже решили 
передать «Трансаэро» «Аэрофло-
ту», но в реальности дальнейшая 
судьба перевозчика будет опре-
деляться в ближайшие месяцы. 
РБК оценил позиции основных 
игроков, которые будут участво-
вать в решении этой судьбы.

 ГОСУДАРСТВО: НЕ ДОПУСТИТЬ 
ОСТАНОВКИ

Перед государством в разрешении ситу‑
ации с «Трансаэро» прежде всего стояла 
задача не допустить внезапной останов‑
ки авиакомпании: многие высокопо‑
ставленные чиновники правительства 
помнят, как во время остановки куда 
меньшего по размеру альянса AiRUnion 
приходилось срочно организовывать 
вывоз домой тысячи застрявших в аэро‑
портах всей России пассажиров. С пасса‑
жирами «Трансаэро» было бы намного 
сложнее — как из‑за гораздо большего 
объема перевозок, так и  из‑за  гео‑
графии маршрутов, ориентирован‑
ных на международные направления. 
При этом и персонала в «Трансаэро» 
работает больше — свыше 11 тыс. чело‑
век. Оба этих фактора делали возмож‑
ный крах авиаперевозчика серьезной 
социальной угрозой.

Летом компания устроила распро‑
дажу билетов, на  большинство на‑
правлений цены были ниже на 10%, 
а на некоторые — на 50%. Как писали 
«Ведомости», в правительстве были не‑
довольны тем, что гендиректор авиа‑
компании Ольга Плешакова, прося 
господдержку, апеллировала как раз 
к большому количеству проданных би‑
летов. При этом, как говорили источ‑
ники РБК, знакомые с ходом прави‑
тельственных совещаний, к лету стало 
понятно, что предоставление очеред‑
ных госгарантий кардинально ситу‑
ацию в компании не изменит, и в ус‑
ловиях экономии бюджетных средств 
вопрос о дальнейшей ее господдержке 
не рассматривался.

Передача «Трансаэро» «Аэрофлоту» 
решала обе проблемы: государствен‑
ный авиаперевозчик возьмет на себя 
обязательства по обслуживанию пас‑
сажиров, а госбанки могут вести пе‑
реговоры о  реструктуризации долга 
с более стабильным владельцем, кото‑
рого госбанки уже смогут поддержать 
с меньшим риском потерять свои сред‑
ства. Заодно уход «Трансаэро» с рынка 
снизит опасения государства по пово‑
ду стабильности остальных крупных 
перевозчиков: в день, когда совет ди‑
ректоров «Аэрофлота» одобрил «сана‑
цию» конкурента, в посвященном это‑
му пресс‑релизе Минэкономразвития 
говорилось, в  частности, что  сделка 
приведет к сокращению избыточных 
провозных емкостей на рынке авиа‑
перевозок и стабилизирует ситуацию 
в  отрасли. Это «самый приемлемый 
вариант из всех», который позволяет 
обеспечить наибольшую стабильность, 
учитывая количество пассажиров 
«Трансаэро» и обязательства компа‑
нии, сказал министр экономического 
развития Алексей Улюкаев.

«АЭРОФЛОТ»: РИСКИ НЕ МЕНЬШЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВ

Совет директоров «Аэрофлота», голо‑
суя по директиве Минэкономразвития, 
решил принять участие в мероприяти‑
ях по санации «Трансаэро». Компания 
объяснила это решение «высокой со‑
циальной напряженностью на рынке 
гражданских авиаперевозок» и «край‑
не сложным» финансовым положени‑
ем «Трансаэро». Два независимых ди‑
ректора, Василий Сидоров и Марлен 
Манасов, впрочем, голосовали против 
этого решения, а акции «Аэрофлота» 
на Московской бирже после объявле‑
ния о готовящейся сделке подешевели 
на 5%. Это неудивительно: миноритар‑
ные акционеры компании опасаются 
того, что она взяла на себя долг объе‑
мом не меньше 250 млрд руб. и ника‑
кого четкого плана реструктуризации 
у менеджмента компании до сих пор 
нет — только обещание государства 
предоставить госгарантии без указа‑
ния их объема.

По данным РБК, менеджмент «Аэ‑
рофлота» сделке не противился. Это 
можно объяснить: за 1 руб. «Аэрофлот» 
получает контроль над  своим бли‑
жайшим конкурентом и увеличивает 
свою долю на рынке перевозок до бо‑
лее 50% (согласно данным Росавиации, 
в 2014 году обе компании перевезли 
около 48 млн из 93 млн пассажиров). 
На многих маршрутах, в том числе та‑

ких привлекательных, как Лондон, Па‑
риж, Рим, Милан, Берлин, Нью‑Йорк, 
«Аэрофлот» останется единственным 
назначенным перевозчиком. Это ре‑
шение должно ускорить достижение 
тех целевых показателей, которые за‑
явлены в стратегии развития группы 
«Аэрофлот», заявил председатель со‑
вета директоров компании Кирилл Ан‑
дросов: к 2025 году перевозить 70 млн 
пассажиров в год и войти в топ‑5 ев‑
ропейских и топ‑20 мировых авиаком‑
паний по выручке и пассажиропотоку.

Цифры впечатляют, но путем про‑
стого сложения оценивать преимуще‑
ства, которые «Аэрофлот» получает 
с пакетом «Трансаэро», неправильно. 
Помимо долга в 250 млрд руб. «Аэро‑
флоту» достается парк из  106 само‑
летов, который был избыточен даже 
для самой «Трансаэро», и уж тем бо‑
лее — для  «Аэрофлота», многие на‑
правления которого с  конкурентом 
дублируются. Средний возраст парка 
при этом намного выше, чем у само‑
го «Аэрофлота» (16,4 года против 4,2), 
а  это означает существенно мень‑
шую эффективность в эксплуатации: 
чем  старше самолет, тем  больше он 
требует затрат на ремонт и тем меньше 
может беспрерывно находиться в воз‑
духе. Представители «Аэрофлота» пока 
не раскрывают, как собираются распо‑
ряжаться парком «Трансаэро». Но зам‑
министра экономического развития 
Евгений Елин уже заявил, что при ны‑

нешней экономической ситуации 
парк «Трансаэро» может быть сокра‑
щен на 70%, до 30 самолетов — маши‑
ны будут возвращены лизингодателям.

Полностью оценить риски «Аэ‑
рофлота» можно будет только после 
решений о  будущем парка и  согла‑
сования с кредиторами плана реструк‑
туризации долга. Минэкономразви‑
тия в четверг, 3 сентября, сообщило, 
что «Аэрофлот» начнет обслуживать 
кредитные обязательства «Трансаэ‑
ро» только после согласования пла‑
на с банками. При этом в ведомстве 
подчеркнули, что условия для банков 
и лизингодателей должны быть рав‑
ными. Источник, близкий к  одному 
из кредиторов «Трансаэро», говорит 
РБК, что пока «Аэрофлот» взял на себя 
только обязательство перевести всех 
пассажиров «Трансаэро» до 1 декабря. 
А решение о сделке будет принято по‑
сле согласования со всеми кредитора‑
ми. Представитель «Аэрофлота» это 
не комментирует.

ВЭБ: НЕНУЖНЫЕ САМОЛЕТЫ 
НА 55 МЛРД

Больше всех вопрос о  сокращении 
парка «Аэрофлота» волнует ВЭБ. Вхо‑
дящая в структуру госкорпорации ком‑
пания «ВЭБ Лизинг» — крупнейший 
лизингодатель «Трансаэро», на  него 
приходится более трети обязательств 
авиакомпании по  лизингу, 55  млрд 

Уход 
«Трансаэро» 
с рынка снизит 
опасения 
государства 
по поводу 
стабильности 
остальных 
крупных 
перевозчиков
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При новом хозяине до 70% самолетов «Трансаэро» могут быть возвращены лизингодателям
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руб. Что важно, на «ВЭБ Лизинг» при-
ходится большинство парка дальне-
магистральных Boeing 747. Именно 
эту часть парка с самыми большими 
провозными емкостями участники 
рынка единогласно называют самой 
избыточной в условиях падения пере-
возок. В случае возврата этих машин 
задача их реализации на рынке будет 
очень непростой.

Неудивительно, что высказывания 
председателя ВЭБа Владимира Дми-
триева — одни из самых резких среди 
всех участников процесса. «Для нас 
критически важно, чтобы, оказывая 
поддержку «Трансаэро», государство 
одновременно не упускало из поля 
зрения и проблемы, которые могут 
возникнуть у  лизинговых компа-
ний», — заявил Дмитриев в пятницу, 
4 сентября. Председатель ВЭБа доба-

вил, что списание части долга «Тран-
саэро» будет означать прямой убыток 
«ВЭБ Лизингу» и ВЭБу, этот убыток 
может повлечь за собой нарушение 
ковенант банка, которые могут ак-
селерировать другие проблемы всей 
группы ВЭБа. «Ситуация непростая. 
Выход из  положения нужно искать 
на основе поиска компромисса меж-
ду авиаперевозчиками, банками-кре-
диторами и лизинговыми компани-
ям», — сказал он.

Дмитриев подчеркнул, что  обра-
тился с вопросом о «Трансаэро» в пра-
вительство. Во  вторник, 8 сентября, 
министр экономического развития 
Алексей Улюкаев признал, что  «ВЭБ 
Лизинг» несет большие риски в связи 
с переходом «Трансаэро» под контроль 
«Аэрофлота» и предстоящей оптими-
зацией парка воздушных судов.

ВТБ: ГОСГАРАНТ 
И ЗАЛОГОДЕРЖАТЕЛЬ

ВТБ — один из крупнейших кредито-
ров «Трансаэро», именно в этом банке 
в  декабре прошлого года компания 
получила 9 млрд руб. на поддержание 
текущей деятельности. Всего согласно 
отчету за второй квартал 2015 год долг 
«Трансаэро» перед банком составляет 
12,7 млрд руб. Эта сумма не учитывает 
задолженности по лизинговым плате-
жам («ВТБ Лизинг» — один из крупней-
ших лизингодателей авиакомпании), 
говорил ранее первый зампред прав-
ления банка Юрий Соловьев.

Одновременно ВТБ — единствен-
ный кредитор «Трансаэро», о  ко-
тором точно известно, что  у  него 
в залоге есть крупный пакет акций 
компании — 25% плюс одна акция (эту 

Кому и сколько должна «Трансаэро», млрд руб.

Источник: отчетность «Трансаэро», данные банков-кредиторов

Точные доли поставщиков в объеме задолженности 
неизвестны. В отчетности «Трансаэро» по РСБУ 
за I полугодие 2015 года указано, что ее крупнейшие 
поставщики — ЗАО «Газпромнефть-аэро» 
(15,1% в общем объеме поставок) и ООО «РН-аэро» 
(дочерняя компания «Роснефти», 14,4% в общем 
объеме поставок). Крупнейшим поставщиком услуг 
«Трансаэро» также является базовый для компании 
аэропорт Внуково
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Остальные крупнейшие лизингодатели «Трансаэро» — 
«ВТБ-лизинг» и «Сбербанк-лизинг», сумма долга перед ними не 

раскрывается. Также у компании есть договоры лизинга 
с Государственной транспортной лизинговой компании (ГТЛК) 

и частной «Трансфин-М», которую сейчас приобретает ГТЛК.

Совокупный долг
на 1 июня

250

цифру РБК подтвердили в ВТБ), так 
что госбанку важно не только на при-
емлемых условиях реструктуриро-
вать долг, но и сохранить акционер-
ную стоимость залога. На совещании 
в Минэкономразвития представите-
ли ВТБ предлагали альтернативный 
сделке с «Аэрофлотом» сценарий: от-
дать пакет «Трансаэро» кредиторам, 
а операционное управление авиапе-
ревозчиком отдать другому конку-
ренту — группе S7. Впрочем, дальше 
обсуждений дело не дошло.

В  понедельник, 7 сентября, пре-
зидент ВТБ Андрей Костин заявил, 
что  банк готов пойти на  списание 
части долга «на определенных усло-
виях». Костин хочет, чтобы все обя-
зательства — по лизингу и по креди-
там — учитывались как единый долг. 
Он считает, что часть обязательств дол-
жен взять на себя «Аэрофлот», часть — 
банки, а часть — правительство.

СБЕРБАНК: РАЗВЕСТИ 
КРЕДИТОРОВ ПО УГЛАМ

Сбербанк — не самый крупный из кре-
диторов «Трансаэро» (на  начало 
2015 года на него приходилось только 
7,7% долга перевозчика банкам), хотя 
с конца 2014 года именно с ним акци-
онеры авиакомпании вели переговоры 
о создании синдиката для рефинан-
сирования долга. Тем не менее сейчас 
госбанк стал одним из главных дей-
ствующих лиц в развитии истории — 
на совете директоров «Аэрофлота» 3 
сентября Сбербанк был назначен фи-
нансовым консультантом «меропри-
ятий по  санации «Трансаэро». Воз-
можно, Сбербанк был выбран на эту 
роль именно потому, что он сможет 
сбалансировать интересы более круп-
ных кредиторов, не исключает один 
из собеседников РБК.

4 сентября председатель правления 
Сбербанка Герман Греф раскрыл пер-
вые возможные детали будущей ре-
структуризации, официально назвав 
сумму долга 250 млрд руб. и предпо-
ложив, что  сроки реструктуризации 
долга могут составить 10–15 лет, а сам 
процесс санации компании может за-
нять до двух лет. Он обещал «играть 
активную роль» в переговорах с кре-
диторами.

АКЦИОНЕРЫ «ТРАНСАЭРО»: 
СПИСЫВАТЬ ЛИ ИХ СО СЧЕТОВ

Сейчас крупнейшие акционеры 
«Трансаэро», семья Плешаковых, 
участвуют в процессе реструктуриза-
ции долга компании на вторых ролях, 
а совет директоров «Аэрофлота» уже 
одобрил сумму сделки по  покупке 
75% плюс одна акция перевозчика 
за  рубль. Тем  не  менее заявления 
«Трансаэро» после совещания у Шу-
валова 1 сентября говорят, что  они 
планируют остаться участниками 
процесса. В  своем заявлении сразу 
после совещания основатель «Тран-
саэро» Александр Плешаков заявил, 
что  акционеры компании не  были 
инициаторами сделки, предлагали 
другие сценарии (создание банков-
ского синдиката или  «финансовую 
докапитализацию компании»). Также 
в сообщении «Трансаэро» подчерки-
валось, что на заседании у Шувалова 
не  рассматривался вопрос оценки 
компании для сделки с «Аэрофлотом».

Источник, знакомый с планами ак-
ционеров «Трансаэро», говорил РБК, 
что на этой неделе они должны про-
вести неформальную встречу, на кото-
рой обсудят вопросы передачи пакета 
«Аэрофлоту». 

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

За 1 руб. 
«Аэрофлот» 
получает 
контроль 
над своим 
ближайшим 
конкурентом 
и увеличивает 
свою долю 
на рынке 
перевозок 
до более 50%

ФОТО: Depositphotos
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Информационные утечки в цифрах

34% 
всех утечек произошли в сфере 
здравоохранения и в страховых 
компаниях, которые 
традиционно становятся самыми 
популярными мишенями хакеров

245,9 
млн записей 

(чаще всего — личных 
данных или почтовых 
адресов) потеряли компании 
по всему миру в результате 
информационных утечек 
за первое полугодие 
2015 года

На 10%
выросло количество  
утечек  
по сравнению  
с первым  
полугодием  
2014 года

2 утечки
пришлись  
на Россию

$32,6 
млрд 

потратили компании на 
информационную безопасность 
за первое полугодие 2015 года

888 
утечек 
произошло  
в мире 
за этот  
период

62% 
всех данных похитили внешние 
злоумышленники, которые не 
имели отношения к компании, 
откуда была похищена 
информация

80%
всех инцидентов пришлось 
на Северную Америку  
(США, Канаду, Мексику  
и Ямайку)

20 млн 
записей пользователей 
российского сервиса знакомств 
Topface украли хакеры в январе 
2015 года

122 дня 
длилась самая длительная 
DDoS-атака в России в первой 
половине 2015-го

Источники: Gemalto, Qrator, IDC

ИНТЕРНЕТ Компании по всему миру потеряли $36,9 млрд из-за утечек информации

Беззащитные данные

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

В первой половине 2015 года 
количество утечек информации 
в компаниях по всему миру 
выросло на 10%, до 888 случаев. 
Причиной стали несовременные 
способы защиты данных, счита-
ют в компании Gemalto, прово-
дившей исследование.

 УСТАРЕВШИЙ ПОДХОД

В первой половине 2015 года ком-
пании по всему миру допустили 
888 утечек информации, в резуль-
тате чего потеряли 245,5 млн запи-
сей, следует из отчета Breach Level 
Index компании Gemalto, которая за-
нимается цифровой безопасностью. 
Из отчета (есть у РБК) следует, что 
ущерб, который понесли организа-
ции, составил $36,9 млрд.

Число утечек выросло на 10% 
по сравнению с первой половиной 
2014  года, когда их было 803. При 
этом количество утерянных записей 
сократилось на 40% с 415 млн штук. 
По данным Gemalto, на десять самых 
серьезных утечек за отчетный пери-
од приходится 82% потерянных дан-
ных. Причину утечек авторы иссле-
дования видят в том, что компании 
полагаются на устаревшую страте-
гию защиты информации, бывшую 
эффективной несколько лет назад. 
Компании должны уделять внима-

ние контролю доступа к корпора-
тивной информации и аутентифи-
кации пользователей, шифрованию 
всех конфиденциальных данных и 
хранению ключей шифрования, по-
лагают в Gemalto.

По данным исследовательской 
компании IDC, организации во всем 
мире потратили на информацион-
ную безопасность $32,6 млрд, из ко-
торых $20,2 млрд вложили в систе-
мы для защиты от утечек.

Отчет Gemalto в большей степени 
отражает ситуацию в Западной Ев-
ропе и США, считает представитель 
компании InfoWatch, занимающей-
ся разработкой решений в области 
информационной безопасности, На-
талья Лезина. Но тенденции в сфе-
ре информационной безопасности, 
выявленные Gemalto, похожи на те, 
что существуют сегодня в России, от-
метила она.

Чаще всего утекают персональ-
ные и платежные данные: по ста-
тистике аналитического центра 
InfoWatch, примерно в девяти из де-
сяти случаев внутренний или внеш-
ний злоумышленник охотится имен-
но за этой информацией. По данным 
InfoWatch, чаще всего утечки про-
исходят в медицинских, образова-
тельных и государственных учреж-
дениях. Если говорить конкретно о 
России, то к этому списку добавля-
ются различные интернет-серви-
сы, которые обрабатывают и хранят 

большие объемы конфиденциаль-
ной информации, но часто небреж-
но относятся к ее защите, отметила 
Лезина.   

РОССИЯ В ТОПЕ

В своем отчете Gemalto разделила 
пострадавшие компании по мас-
штабу нанесенного им ущерба и 
присвоила каждой баллы от 1 до 
10, где 1 означает, что организация 
подверглась минимальному риску, 
а 10 — катастрофическому (исходя 
из количества потерянных данных, 
их типа и др.).

Наибольшие потери за этот пери-
од понесла американская медицин-
ская страховая компания Anthem 
Insurance. В результате взлома дан-
ных злоумышленниками пострада-
ли примерно 78,8 млн ее клиентов. 
Хакеры могли получить доступ к та-
кой информации, как имена, даты 
рождения, номера страховок и др. 
Этот случай получил широкую огла-
ску, так как Anthem Insurance стала 
жертвой первой крупной в 2015 году 
хакерской атаки, спонсируемой го-
сударством, говорится в отчете.

В России в первой половине 2015 
года специалисты Gemalto зафик-
сировали всего две утечки данных. 
При этом лишь одна вошла в топ-5 
наиболее серьезных. Так, в январе в 
интернете появилась информация 
о продаже личных данных 20 млн 

пользователей российского интер-
нет-сервиса для знакомств Topface. 
Этот случай утечки Gemalto оцени-
ла в 9,2 балла.

Основатель Topface Дмитрий Фи-
латов утверждает, что утечка данных 
не нанесла компании какого-либо 
финансового ущерба. «Никакие дан-
ные в интернет не попали», — рас-
сказал он РБК. Однако, по его сло-
вам, после этой истории компания 
усилила безопасность и объявила, 
что готова платить премии тем, кто 
находит уязвимые места в работе 
сайта. «Несколько таких незначи-
тельных уязвимостей было обнару-
жено, мы их устранили, сейчас это 
превратилось в обычный рабочий 
процесс», — подчеркнул основатель 
сервиса.

Как уточняет Филатов, в интерне-
те тогда появилось только объявле-
ние о данных пользователей, но не 
сами данные. Хакер, который пред-
лагал эти данные продать, указал 
Topface на наличие уязвимого места, 
и компания оплатила эту информа-
цию. Сумму Филатов не раскры-
вает, но утверждает, что она была 
«символической». Злоумышленник 
мог получить доступ только к спи-
ску электронных адресов без паро-
лей и платежной информации, так 
как сайт их не собирает, добавил он. 
Сейчас на Topface зарегистрированы 
чуть менее 100 млн пользователей со 
всего мира. 

Причину 
утечек авторы 
исследования 
видят в том, 
что компании 
полагаются 
на устаревшую 
стратегию 
защиты 
информации, 
бывшую 
эффективной 
несколько лет 
назад
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Облигации

ОБЛИГАЦИИ Рустам Тарико предложил кредиторам реструктуризацию евробондов

Полбанка или ничего

«Есть большая вероятность, что 
новые облигации в обозримом буду-
щем не будут генерировать налич-
ный доход», — пишет старший анали-
тик Sberbank CIB Дмитрий Поляков в 
обзоре «Реструктуризация: меньшее 
из двух зол?». В качестве обеспече-
ния новых еврооблигаций Тарико го-
тов предложить 49% акций «Русского 
стандарта».

Держатели долга «Русского стан-
дарта» должны принять решение по 
предложению банка до собрания кре-
диторов, которое состоится в середи-
не октября. Кроме того, предлагаемый 
план реструктуризации должен быть 
утвержден решением Высокого суда 
Лондона. В документе отмечается, 
что схема также должна быть одобре-
на Банком России. «Центральный банк 
был проинформирован о планах ре-
структуризации, регулятору была на-
правлена вся необходимая документа-
ция, и как только Банк России одобрит 
схему, «Русский стандарт» проинфор-
мирует об этом кредиторов. На момент 
публикации заявления ЦБ не выразил 
никаких возражений против реструк-
туризации», — говорится в предложе-
нии банка.

10% ИЛИ НИЧЕГО

Если держатели облигаций не согла-
сятся на реструктуризацию, банк мо-
жет списать субординированный долг 
до конца 2015 года, говорится в пред-
ложении «Русского стандарта», на-

правленном кредиторам (есть у РБК). 
Триггером для этого может послужить 
приближение банка к «точке несосто-
ятельности», то есть снижение норма-
тива достаточности базового капитала 
ниже 2% (при минимуме, установлен-
ном ЦБ на уровне 5%).

О том, что инвесторы высоко оце-
нивают риск списания бумаг, сейчас 
говорят и цены на облигации — они 
торгуются по 15–25% от номинала, 
указывает аналитик БКС Юлия Мель-
цова. По ее словам, инвесторы вряд ли 
будут довольны предложением бан-
ка  выплатить только 10% от номина-
ла бумаг наличными, но альтернати-
вой этому варианту они видят только 
списание долга, поэтому, вероятно, 
согласие на реструктуризацию будет 
получено. «Возможность списания ис-
пользуется банком в качестве стимула, 
который должен убедить держателей 
облигаций согласиться на реструкту-
ризацию», — отмечает Поляков.

«Основным недостатком предло-
жения является небольшая выплата 
в денежной форму (мы считаем, что 
здесь есть возможности для перего-
воров) и тот факт, что, если измене-
ние бизнес-модели банка не окажет-
ся удачным, его акции немного будут 
стоить»,  — пишет Поляков. В итоге 
положение держателей бондов может 
оказаться хуже, чем если бы они про-
дали их несколько недель назад, резю-
мирует он.

Банк указывает, что, если инвесто-
ры согласятся на условия реструктури-
зации, он сможет отразить в прибыли 
90% от объема долга, то есть $495 млн, 

или около 34 млрд руб. по текущему 
курсу. Банк отразит полученные сред-
ства как одноразовый доход, который 
поднимет его значение базового ка-
питала (около 23,8 млрд на 1 июля 
2015 года).

Кроме того, в предложении клиен-
там банк пишет, что «Русский стан-
дарт», вероятно, не получит дальней-
шую помощь ни от государства, ни от 
основного акционера, если держате-
ли не согласятся на реструктуризацию. 
Если же держатели облигаций первы-
ми согласятся поддержать «Русский 
стандарт», тот сможет улучшить нор-
мативы капитала за счет господдерж-
ки в размере 5 млрд руб., поддержки от 
акционера, который в 2015 году дваж-
ды докапитализировал банк долями 
собственных алкогольных компаний 
на 15 млрд руб. и готов оказывать бан-
ку дальнейшую поддержку. Также банк 
может рассчитывать на конвертацию 
в капитал субординированного креди-
та ВЭБа на 5 млрд руб., полученного в 
кризис 2008–2009 годов, говорится в 
документе.

КУДА ИСЧЕЗ КАПИТАЛ

В первом полугодии 2015 года банк 
получил рекордный убыток 22 млрд 
руб. по МСФО, потери оказались поч-
ти в полтора раза больше, чем за весь 
2014 год. Прибыль «Русского стан-
дарта» от основной деятельности со-
кратилась почти в четыре раза — с 
25,5 млрд до 6,8 млрд руб. из-за паде-
ния процентных доходов и роста удо-
рожания фондирования. Убыток съел 

почти весь капитал «Русского стан-
дарта», который к началу июля сни-
зился в 25 раз, с 16 млрд до 0,64 млрд 
руб. — это меньше 1% активов банка. 
В мае Рустам Тарико докапитализи-
ровал «Русский стандарт» на 3,8 млрд 
руб. долей в 19,9% своего алкогольно-
го холдинга Roust Corporation. Если бы 
не эта докапитализация, капитал бан-
ка к концу полугодия был бы отрица-
тельным.

Напрямую падение капитала по 
МСФО почти до нуля ни на что не 
повлияет, нормативы достаточности 
капитала, на которые ориентируется 
ЦБ, рассчитываются по российским 
стандартам бухгалтерского учета. Со-
гласно отчетности по РСБУ на 1 июля, 
размер базового капитала «Русского 
стандарта» составлял почти 24 млрд. 
Однако, как отмечал Поляков, разрыв 
в размере капитала «Русского стан-
дарта» по МСФО и РСБУ связан с более 
строгими требованиями по созданию 
резервов по международным стан-
дартам, обычно они опережают то, 
что отражается в российской отчет-
ности. «В дальнейшем разница между 
показателями по МСФО и РСБУ будет 
уменьшаться, и в результате регуля-
торные показатели достаточности ка-
питала окажутся под угрозой», — пи-
сал Поляков.

Сейчас норматив достаточности 
капитала «Русского стандарта» все 
еще находится на высоком уров-
не — 16,5% при минимуме, установ-
ленном ЦБ на уровне 10%. Норматив 
базового капитала на 1 сентября со-
ставлял 6,26%. 

Держатели 
долга «Русского 
стандарта» 
должны принять 
решение 
по предложению 
банка 
до собрания 
кредиторов, 
которое 
состоится 
в середине 
октября

ДЕВЕЛОПМЕНТ Дмитрий Зимин инвестирует в строительство торгового центра

Финский пассаж
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Почетный президент ОАО «Вым-
пелКом» и основатель фонда 
«Династия» Дмитрий Зимин 
инвестирует €53 млн в стро-
ительство торгового центра в 
финском городе Котка, что не-
подалеку от границы с Россией.

«Первый этап строительства аутлета 
в финском городе Котка финанси-
руется российскими деньгами — се-

мейным фондом Дмитрия Зимина. 
Вложения составят €53 млн. Мы ра-
ботаем над привлечением допол-
нительных частных инвестиций, а 
также проектного финансирования 
в европейских банках», — сообщи-
ла ТАСС президент девелоперской 
компании GVA Sawyer Вера Сецкая. 

В сообщении пресс-службы GVA 
Sawyer, которое поступило в РБК, 
уточняется, что фонд Зимина вло-
жит лишь часть из $53 млн, в кото-
рые оцениваются вложения в про-

ект. В дополнение к этим средствам 
GVA Sawyer планирует привлечь 
другие частные инвестиции, а так-
же проектное финансирование в 
европейских банках.

Как ожидается, новый торговый 
центр станет основой проекта пре-
образования старого порта Котки, 
где также будут построены гостини-
цы, жилые дома, марина на 300 яхт, 
выставочный комплекс и концерт-
ная площадка. После завершения 
строительства в 2017 году девело-

После заверше-
ния строитель-
ства в 2017 году 
девелопер 
планирует запу-
стить отдельную 
паромную ли-
нию из Петер-
бурга в Котку

пер планирует запустить отдель-
ную паромную линию из Петербур-
га в Котку.

8 июля 2015 года работавший в 
России фонд Дмитрия Зимина «Ди-
настия» принял решение о самолик-
видации после включения в реестр 
иностранных агентов. Ранее Зимин 
заявил, что отказывается от финан-
сирования организации, и потре-
бовал отмены решения Минюста. 
Однако ведомство отказалось пере-
сматривать свое решение. 
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Ключевые показатели 
«Русского стандарта», 
млрд руб.

5 мая «Русский стандарт» 
показал убыток за 2014 год 
по МСФО 16 млрд руб.

12 февраля
«Русский стандарт» изменил условия 
облигаций, включив их в расчет капитала

9 июля S&P и Fitch понизили рейтинги 
«Русского стандарта» и его бондов

3 августа Рустам Тарико заявил, 
что докапитализирует банк

31 августа
«Русский 
стандарт» по-
казал убыток 
за первое по-
лугодие 2015 
года по МСФО 
22 млрд руб.



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

14 | БИЗНЕС | 

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Общепит.
Кризис

ОБЩЕПИТ Рестораны Burger & Lobster Михаила Зельмана увеличили выручку за рубежом

Лобстеры подросли
АННА ДЕРЯБИНА

Сеть зарегистрированных  
в Великобритании ресторанов 
Burger & Lobster, принадлежащая 
российскому ресторатору  
Михаилу Зельману, набирает 
популярность: в 2014 году ее вы-
ручка выросла более чем на 40% 
и превысила £25 млн.

ПЛЮС 40% ВЫРУЧКИ

РБК удалось ознакомиться с годо-
вой отчетностью зарегистрирован-
ной в Лондоне сети ресторанов Burger 
& Lobster Restaurant Group Limited 
(BLRG) россиянина Михаила Зельма-
на. Из отчетности следует, что BLRG в 
2014 году нарастила выручку более чем 
на 40%: клиенты оставили в рестора-
нах сети £25,2 млн ($31,2 млн; здесь и 
далее пересчет по средневзвешенному 
курсу за соответствующий год) против 
£17,7 млн ($20,9 млн) годом ранее.

Росту выручки способствовало увели-
чение числа ресторанов сети в 2014  году, 
говорится в отчетности. Сколько имен-
но ресторанов было открыто в прошлом 
году, не уточняется. Михаил Зельман не 
ответил на запрос РБК.

Чистая прибыль BLRG в 2014 году со-
кратилась почти в три раза: с £807,3 тыс. 

($1,4 млн) в 2013 году до £276,2 тыс. 
($342,6  тыс.) в 2014-м. Уменьшение 
прибыли объясняется серьезными 
инвестициями в открытие рестора-
нов, считает президент Федерации 
рестораторов и отельеров Игорь Буха-
ров: «У Зельмана сейчас очень хорошо 
идут дела, поэтому он активно вкла-
дывает в развитие новых ресторанов: 
например, в 2014 году открыл Burger & 
Lobster в Нью-Йорке», — отмечает он.

Открытие одного Burger & Lobster 
Зельман весной этого года оценивал 
примерно в £1,5 млн ($1,8 млн).  Вес-
ной сеть насчитывала восемь рестора-
нов, Зельман собирался открыть еще 
12 в течение двух лет. В интервью РБК 
Зельман рассказывал, что компания 
уже продала франшизу на Ближний 
Восток и в Скандинавию.

«ОН УЕХАЛ ЖИТЬ В ЛОНДОН»

Михаил Зельман уехал из России в 2013 
году. В том же году он продал свою 
долю в ресторанном холдинге Food 
Service Capital («Арпиком», «Единая 
сеть питания» и др.), управляющем в 
России сетями Goodman, «Филимоно-
ва и Янкель» и «Колбасофф», структу-
рам партнера — совладельца Уральской 
горно-металлургической компании 
Искандера Махмудова. Сумму сделки 

эксперты оценивали РБК в $120 млн. 
Свой бизнес в Великобритании, в том 
числе три ресторана Goodman в Лон-
доне, Зельман не продал.

Сетями Goodman и Burger & Lobster 
управляет компания Global Craftsmen 
Group. Ее акционерами кроме Зель-
мана являются его давние партнеры: 
бывший совладелец первого холдин-
га Зельмана «Арпиком» Илья Деми-
чев, запускавший первые рестораны 
«Арпикома» в Лондоне Георгий Бу-
хов-Вайнштейн, брат ресторатора Ро-
ман Зельман, а также бывший главный 
редактор газеты «Известия» (в 2004–
2005 годах) Владимир Бородин, кото-
рый управляет рестораном Burger & 
Lobster в Нью-Йорке.

В декабре 2013 года Михаил Зельман 
говорил в интервью журналу «Афиша», 
что решение покинуть страну было 
связано с негативным социальным и 
бизнес-климатом в России. «Мои цен-
ности — толерантность, глобализация 
и космополитизм. Но если я эти сло-
ва произнесу на совещании в мэрии, 
то через пару недель выяснится, что я 
утаил налоги, съел всех кошек и пере-
жарил всех собак в городе», — говорил 
тогда Зельман.

В интервью РБК в этом году Зельман 
подчеркнул, что не собирается снова 
начинать бизнес в России: «В той по-

вестке дня, которая сегодня сформиро-
валась в России, я участвовать не могу 
ни при каких условиях».

РУССКИЕ ИДУТ

Михаил Зельман — не единственный 
успешный российский ресторатор, 
работающий на высококонкурент-
ном британском ресторанном рынке. 
В 2012 году основатель ресторанного 
холдинга Novikov Group Аркадий Нови-
ков вместе с партнером Александром 
Соркиным открыл в Лондоне ресторан 
Novikov Restaurant & Bar с итальянской 
и паназиатской кухней. Несмотря на 
критику в британской прессе при за-
пуске, это один из крупнейших проек-
тов Аркадия Новикова. Выручка одно-
го это ресторана в 2013 году составила 
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Российские рестораторы за рубежом

С 2011 года

Первый ресторан с мо-
нопродуктовой кухней 
Burger & Lobster (в меню 
только два блюда — 
лобстеры и бургеры) 
Михаил Зельман открыл 
в Лондоне в 2011 году 

(юрлицо было зареги-
стрировано в 2012 году). 
По данным сайта сети, 
она включает десять 
ресторанов в Велико-
британии, один в США 
и один в Швеции.

В интервью 
РБК Зельман 
рассказывал, 
что компания 
уже продала 
франшизу на 
Ближний Восток 
и в Скандина-
вию

Ресторатор Михаил Зельман (на фото) вместе с партнерами Ильей Демичевым, Георгием Буховым-Вайнтштейном, Романом Зельманом 
и Владимиром Бородиным являются акционерами компании  Global Craftsmen Group, которая управляет за рубежом тремя лондонскими 
ресторанами Goodman и 12-ю ресторанами Burger & Lobster. В планах Зельмана — запуск новой сети стейк-хаусов для молодежной  
аудитории Zelman Steak House

Ресторанный холдинг Ginza Project Вадима Лапина (на фото) 
и Дмитрия Сергеева развивает за рубежом рестораны русской кухни 
«Мари Vanna». Кроме того, у группы есть лаунж-кафе Double Seven 
и ресторан французской кухни MPD в Нью-Йорке 

Известный ресторатор Аркадий Новиков (на фото) вместе с партнером 
Александром Соркиным в 2012 году открыл в Лондоне ресторан 
Novikov Restaurant & Bar с итальянской и паназиатской кухней.  
Сейчас у Новикова уже пять ресторанов в Лондоне. В августе этого 
года Novikov Restaurant & Bar открылся в Дубае
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КРИЗИС Количество сделок с жильем в Москве 
летом сократилось на 40%

«Только верить  
и строить»
АННА ДЕРЯБИНА

Столичные застройщики и риел-
торы говорят о продолжающемся 
спаде на рынке жилья. Осенью 
спрос вряд ли сильно оживет, 
опасаются они.

ЛЕТНЕЕ ЗАТИШЬЕ

За июнь—август 2015 года в Москве 
было зарегистрировано примерно 
24,49 тыс. сделок с переходом прав 
собственности на жилье, следует из 
данных управления Росреестра по 
Москве: это на 38,04% меньше, чем 
летом 2014-го. Последний отчетный 
месяц — август — также оказался про-
вальным: количество сделок сокра-
тилось на 40,98%, до 7,36 тыс. Прода-
жи летних месяцев оказались выше 
майских, но тренд — на понижение 
(см. график).

Управление Росреестра учиты-
вает продажи как на первичном (от 
застройщика), так и на вторичном 
рынках жилья, пояснял РБК пред-
ставитель службы. Так, в августов-
ских продажах около 1,4 тыс. сделок 
(19%) сопровождались заключением 
договоров об участии в долевом стро-
ительстве — это самая распростра-
ненная схема реализации квартир у 
застройщиков.

В целом статистика позволяет су-
дить о трендах именно последних ме-
сяцев: как объявлял Росреестр в ав-
густе, срок госрегистрации прав на 
недвижимость в первом полугодии 
2015-го сократился до девяти дней.

На вторичном рынке столицы сде-
лок летом было приблизительно на 
треть меньше, чем годом ранее, под-
тверждает руководитель аналитиче-
ского центра «Инком-Недвижимость» 
Дмитрий Таганов. Президент группы 
«Бест-Недвижимость» Григорий Пол-
торак отмечает падение спроса сра-
зу на 40%. «В текущей экономической 
ситуации покупатели находятся в со-
стоянии неопределенности относи-
тельно своего будущего, — объясняет 
он. — Потому и не торопятся приоб-
ретать квартиры».

По данным «Инком-Недвижимо-
сти», несмотря на сокращение спро-
са, средняя цена квадратного метра 
на вторичном рынке в Москве даже 
выросла: на 2,5%, до 193,8 тыс. руб. в 
июле 2015-го против 189,0 тыс. в июле 
2014-го. «Формально в базах недви-
жимости цены за год особо не изме-
нились, но реально в процессе торга, 
который сейчас повсеместно про-
исходит, размер дисконта достигает 
200–500 тыс. руб., если продавец дей-
ствительно хочет достаточно быстро 
продать квартиру, — говорит руково-
дитель отдела вторичной недвижимо-
сти Est-a-Tet Светлана Турбина. — Те 
собственники, которые надеются, что 
«все образуется», и не готовы к торгу, 
держат квартиры в продаже уже боль-
ше полугода».

Наибольшим спросом пользуют-
ся новостройки, которые и стоят де-
шевле «вторички», и ипотека на них 
субсидируется государством, считает 
директор по продажам группы ЦИАН 
(известна своей онлайн-базой cian.ru) 

Константин Кведаравичюс. «По дан-
ным ЦИАН, в прошлом году соотно-
шение спроса между первичным и 
вторичным рынком было 20 к 80%, а 
сейчас мы наблюдаем, что новострой-
ки постепенно отвоевывают долю у 
«вторички»: соотношение уже состав-
ляет 30 к 70%», — говорит он.

Но спрос падает и на первичном 
рынке, уверен партнер девелопер-
ской компании «Химки Групп» Дми-
трий Котровский:  сделок этим летом 
стало на 25–30% меньше, чем год на-
зад. «Люди боятся всего: снижения 
курса рубля и падения курса доллара, 
получить ипотеку и получить отказ в 
ипотечном займе, потерять работу и 
поменять работу, а страх — паралич 
для потребительского поведения, — 
комментирует он. — Страх не дает 
принимать глобальных решений». 
В  ФСК «Лидер» отметили уменьше-
ние количества сделок всего на 5–7%, 
говорит коммерческий директор ком-
пании Григорий Алтухов.

НЕБОЛЬШОЙ ВСПЛЕСК

Некоторые девелоперы утверждают, 
что у них в августе все-таки наблю-
дался небольшой подъем числа звон-
ков и сделок. Так, например, «Мортон» 
в августе продал на 15% больше квар-
тир, чем в июле, что нетипично, отме-
чает представитель компании Игорь 
Ладычук. На 17–20% больше догово-
ров было в августе и у «НДВ-Недвижи-
мость», подтвердил директор компа-
нии Александр Хрусталев. «В августе 
повторился сценарий прошлого года, 
когда рубль относительно доллара де-
вальвировался, и люди побежали по-
купать квартиры, — настаивает Лады-
чук. — Увеличение числа сделок мы 
отмечаем и в сентябре». «Люди пони-

мают, что хуже уже не будет, — гово-
рит Хрусталев. — Плюс боятся повы-
шения цен, поэтому вкладываются в 
недвижимость».

Девелоперы действительно обе-
щают повышение цен в осеннем се-
зоне. «Химки Групп» уже повысила 
цены на 5–7% с 1 сентября, неболь-
шое повышение цен на отдельные 
проекты были у «Мортона». «Лидер» 
также планирует поднять цены, одна-
ко когда и насколько, в компании не 
уточняют. Гендиректор Tekta Group 
Дмитрий Коновалов отмечает, что 
осенью цены традиционно растут 
после лета.

Даже те, кто отмечает оживле-
ние продаж, боятся делать прогнозы. 
«Вступление в деловой сезон ознаме-
новано падением национальной ва-
люты, — говорит Коновалов. — Поку-
патели, настроение которых вроде бы 
становилось умеренно позитивным, 
снова насторожились». Руководитель 
«ИРН-Консалтинг» Татьяна Калюжно-
ва согласна, что постоянные встря-
ски на мировых финансовых рынках 
и рост цен на потребительские това-
ры не способствуют восстановлению 
спроса.

Котровский уверен, что любые про-
гнозы сейчас — это гадание на кофей-
ной гуще. «О каких прогнозах можно 
говорить сейчас, когда даже ведущих 
экономистов и финансистов страны 
бросает то в лед, то в пламень, — го-
ворит он. — Мы можем только верить 
и строить, что и делаем». 

Наибольшим спросом пользуются 
новостройки, которые и стоят 
дешевле «вторички», и ипотека на 
них субсидируется государством

£25 млн, говорил Новиков в интервью 
российскому Forbes. Сейчас у Новикова 
работает пять ресторанов в Лондоне.

Создатель сети «Циферблат» Иван 
Митин в конце 2013 года открыл свое 
антикафе в Лондоне, в начале этого 
года запустил еще одну точку в Ман-
честере.

Ресторанная компания Ginza Project 
открыла ресторан русской кухни 
«Мари Vanna» в Лондоне в 2012 году. 
Место оказалось настолько популяр-
ным, что в нем отметил свое 30-летие 
принц Уильям.

В России перспектив для успешного 
развития ресторанного бизнеса в бли-
жайшем будущем нет, считает владелец 
холдинга White Rabbit Family (рестора-
ны White Rabbit, Luciano, Zodiac, «Че? 
Харчо!», «Буфет», «Ватрушка», Red Fox 
и Selfie) Борис Зарьков. «Меню в валю-
те в России сейчас выглядит смешно, — 
говорит он. — Если сравнивать с Лондо-
ном, то там средний чек в ресторанах 
составляет £100–200, а в России — все-
го £20. Поднимать цены нельзя, иначе 
можно потерять потребителя. Ну и где 
интереснее работать: в России или 
в Лондоне?» Сам Зарьков планирует 
отрывать рестораны в Лондоне и Ду-
бае и сейчас активно ищет площадки, 
поделился планами он.

В Европе и США развивать ресто-
ранный бизнес сейчас выгоднее, чем 
в России, соглашается исполнительный 
директор консалтинговой компании 
Restсon Андрей Петраков: «Там более 
спокойная, прогнозируемая экономи-
ческая обстановка, — поясняет он. — 
Если создать интересную для потреби-
теля концепцию, это может быть очень 
прибыльно». 

При участии Игоря Терентьева
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Российские рестораторы за рубежом

Источники: Росреестр, IRN

Спрос на недвижимость в Москве за год упал в 1,7 раза
Переходы права собственности, тыс. штук

В новостройках подсчитаны данные по домам между третьим транспортным кольцом и МКАД
Во вторичный рынок не вошла Новая Москва

август
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декабрь
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2015
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2015

июнь
2015

август
2015

Как меняются цены на московскую недвижимость
Средняя цена за кв. м, тыс. руб.
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Новостройки Вторичный рынок

Основатель сети «Циферблат» Иван Митин 
в 2013 году открыл в Лондоне антикафе, где 
посетители платят не за еду, а за проведенное 
время. В 2015 году ресторатор запустил еще 
одну точку в Манчестере

Создатель сети блинных «Теремок» Михаил 
Гончаров откроет первые два ресторана 
на Манхэттене в декабре этого или январе 
следующего года
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Что такое территории опережающего развития? 

В декабре 2014 года был принят 
федеральный закон «О терри-
ториях опережающего социаль-
но-экономического развития», 
предусматривающий создание 
особых территорий с облегчен-
ными условиями ведения бизне-
са. Каждой зоной будет руково-
дить специальная управляющая 
компания, которая должна будет 
создать для предпринимателей 
всю необходимую инфраструк-
туру, обеспечить предоставле-
ние юридических, бухгалтер-
ских, таможенных и иных услуг.

Чем выгодны
Для бизнесменов, которые 
желают открыть свое дело 
в ТОРах, предусмотрены льго-
ты по налогу на прибыль и 

льготные ставки по страховым 
взносам. Они могут в упро-
щенном порядке получить 
разрешение на строительство 
и подключиться к системе 
электроснабжения. Кроме 
того, в ТОРах действует режим 
свободной таможенной зоны. 
Чтобы воспользоваться всеми 
этими преимуществами, пред-
приниматель должен заклю-
чить соглашение с властями 
и получить статус резидента. 
На каждой территории уста-
навливается перечень видов 
деятельности, позволяющих 
стать резидентом. Дополни-
тельно к бизнесменам могут 
быть предъявлены требо-
вания по использованию 
конкретных технологий, соз-

данию определенного числа 
рабочих мест и так далее. 

Где находятся
В первые три года такие терри-
тории могут размещаться толь-
ко на Дальнем Востоке, а также 
в моногородах с тяжелым 
экономическим положением 
(в июне 2015 года было принято 
специальное постановление 
правительства об особенностях 
создания ТОРов в моногоро-
дах). С января 2016 года ТОРы 
можно будет создавать в за-
крытых административно-тер-
риториальных образованиях, 
а еще через два года опыт 
планируется распространить 
на всю страну. В настоящее 
время Госдума рассматривает 

законопроект, ускоряющий 
возможность создания ТОРов 
в регионах Сибирского феде-
рального округа. 

Что было раньше
Идея создания ТОРов была 
впервые высказана президен-
том Владимиром Путиным в 
Послании Федеральному со-
бранию в 2013 году. ТОРы — не 
первая попытка создать в Рос-
сии «локомотивные» территории 
для развития бизнеса. С 1990-х 
годов в стране создаются 
особые экономические зоны, 
работающие по схожему прин-
ципу. Согласно законодатель-
ству, границы ТОРов и особых 
экономических зон не должны 
совпадать.

Компания Игоря Сечина долго пыталась найти стратегического партнера, который профинансировал бы строительство завода на Дальнем Востоке
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СДЕЛКА ChemChina получит 73% стратегического НПЗ за то, что его построит

Китайский обмен «Роснефти»

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Впервые китайская компания 
может получить 73% в стратегиче-
ском предприятии — строящемся 
для «Роснефти» нефтеперераба-
тывающем заводе ВНХК мощ-
ностью 12 млн т в год. За пакет 
ChemChina готова построить 
завод за свой счет.

ПОД КОНТРОЛЬ КИТАЯ

China National Chemical Corporation 
(ChemChina) получит 73% в Восточной 
нефтехимической компании (ВНХК), 
которая будет строить дальневосточ
ный НПЗ «Роснефти» и управлять им. 
Об этом РБК рассказали три источника 
в «Роснефти», знакомые с содержани
ем меморандума о взаимопонимании 
и сотрудничестве c ChemChina, подпи
санного 3 сентября в Пекине. Собесед
ники РБК добавили, что по соглашению 
сторон у «Роснефти» есть опцион на об
ратный выкуп акций ВНХК, чтобы вер
нуть контроль в компании. Но этот оп
цион может быть реализован не ранее, 
чем завод будет построен и запущен в 
эксплуатацию. Китайские партнеры 
возьмут на себя обязательство профи
нансировать строительство ВНХК, сто
имость первых двух очередей которо
го сейчас оценивается в 660 млрд руб.

«Роснефть» получит 30% в «дочке» 
ChemChina Petrochemical Corporation 
(CCPC), которая владеет девятью НПЗ 
в Китае мощностью 25 млн т в год, 
кроме того, компания договорилась с 
ChemChina о поставке 4 млн т нефти 
за три года.

Подписи под соглашением поста
вили президент «Роснефти» Игорь Се
чин и председатель ChemChina Жень 
Цзяньсинь в присутствии президента 
России Владимира Путина и предсе
дателя КНР Си Цзиньпина, сообщала 
ранее «Роснефть», не раскрывая де
талей.

Проект ВНХК в Приморском крае 
планировалось построить в три очере
ди. Первую, мощностью 12 млн т пе
реработки нефти с выпуском 8,8 млн т 
моторных топлив, должны были начать 
строить еще в прошлом году и ввести в 

строй в 2020 году. Вторая очередь, неф
техимическое производство мощно
стью 3,4 млн т в год, должна была быть 
запущена в 2022 году. Третья очередь 
(четвертый квартал 2028 года) пред
полагала расширение завода для воз
можности переработки еще 12 млн т 
нефти в год и производства 3,4 млн т 
нефтехимии. Стоимость первых двух 
очередей завода «Роснефть» оценила 
в 659 млрд руб., а все три — в 1,3 трлн 
в ценах 2013 года. Однако строитель
ство до сих пор не стартовало, так как 
у проекта оказалось немало против

ников — его рентабельность и рынок 
сбыта не до конца просчитаны. Цель 
строительства завода — обеспечение 
Дальнего Востока более дешевым и ка
чественным топливом, а также экспорт 
продукции в страны Азии.

«Роснефть» долго искала стратеги
ческого партнера для ВНХК, который 
бы профинансировал строительство 
завода, а также просила у государ
ства различные льготы и преферен
ции. В 2014 году по итогам совещания 
у Путина ведомствам и госкомпаниям 
было поручено обсудить целесообраз

«Роснефть» 
также получит 
30% в «дочке» 
ChemChina 
Petrochemical 
Corporation 
(CCPC), которая 
владеет 
девятью 
НПЗ в Китае 
мощностью 
25 млн т в год
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Долг

ДОЛГ Металлургическая корпорация договорилась  
с ВТБ о реструктуризации 

Отсрочка для «Мечела»

КАДРЫ Медведев уволил Валерия Пака

Недра без руководства
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Премьер Дмитрий Медведев под-
писал распоряжение об отставке 
главы Роснедр Валерия Пака, 
сообщили РБК два источника 
в Минприроды. На его место пре-
тендуют пять кандидатов, сказал 
министр природных ресурсов 
Сергей Донской.

 По словам пресс-секретаря Минпри-
роды Николая Гудкова, обязанности 
главы Роснедр сейчас временно ис-
полняет заместитель главы ведомства 
Евгений Киселев. Информацию о под-
писанной отставке он комментировать 
не стал. Представитель Медведева не 
ответила на запрос РБК.

Позже на сайте правительства по-
явилось распоряжение  Медведева 
об освобождении Пака по собствен-
ному  желанию. Другим распоряже-
нием временное исполнение обязан-
ностей главы агентства возложено 
на Киселева. 

Накануне на пресс-конференции 
в ТАСС министр природных ресурсов 
Сергей Донской сообщил, что прави-
тельство определило пять кандидатов 
на пост главы Роснедр, не называя имен. 
Это известные прессе люди, сказал он.

Ранее сообщалось, что Валерий Пак 
покинет должность главы Роснедр, 
проработав на этой должности два 
года. Он написал заявление об уходе 
по собственному желанию. Собеседни-
ки РБК в Роснедрах говорят, что Вале-
рий Пак готовится перейти на другую 
работу.

Источники РБК называли несколько 
предполагаемых кандидатов на роль 
главы ведомства. Во-первых, это Юрий 
Подтуркин, который до недавнего вре-
мени был главным федеральным ин-

спектором по Республике Саха (при 
полпреде президента в Дальневосточ-
ном федеральном округе Юрии Трут-
неве), говорит собеседник РБК в Росне-
драх. С 2004-го по ноябрь 2013 года он 
руководил Государственной комисси-
ей по запасам полезных ископаемых 
при Минприроды. По словам собесед-
ника РБК, Подтуркин на хорошем счету 
у Трутнева. Он его земляк — также ро-
дился в Пермском крае. Официальный 
представитель Трутнева не стал ком-
ментировать эту информацию.

Помимо Подтуркина в числе канди-
датов называют Романа Панова, главу 
Росгеологии. Однако в пресс-службе 
компании опровергают его готовя-
щийся переход на должность главы 
Роснедр. Также собеседники в Росне-
драх называли в числе кандидатов на 
эту должность помощников двух ви-
це-премьеров: помощницу Аркадия 
Дворковича Дарью Василевскую и по-
мощника Александра Хлопонина Рус-
лана Баздырева. Оба ранее были со-
трудниками Минприроды.  

АНАТОЛИЙ ТЕМКИН,  
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

«Мечел» договорился о реструкту-
ризации долга с одним из своих 
крупнейших кредиторов — банком 
ВТБ на общую сумму 70 млрд руб. 
Компании Игоря Зюзина оста-
лось договориться только с одним 
крупным кредитором — Сбербан-
ком.

 «Мечел» договорился с ВТБ о реструк-
туризации долга на общую сумму 70 
млрд руб., сообщила металлургиче-
ская компания. По новым соглашени-
ям «Мечел» должен начать гасить тело 
долга ежемесячно с апреля 2017 года до 
апреля 2020 года, говорится в сообще-
нии. Заемщиками по кредитным ли-
ниям выступают «Мечел» и его «доч-
ки» — «Южный Кузбасс», «Якутуголь» 
и Челябинский меткомбинат.

Переговоры с «Мечелом» о ре-
структуризации долга председатель 
правления ВТБ Андрей Костин на-
зывает «непростыми», цитирует его 
пресс-служба. «Проведенная реструк-
туризация позволит компании обслу-
живать долг даже в сегодняшних ус-
ловиях, когда глобальный сырьевой 
рынок находится в тяжелом положе-
нии», — приводятся в сообщении сло-
ва председателя совета директоров и 
основного владельца «Мечела» Игоря 
Зюзина.

Крупнейшие кредиторы «Мечела», 
уже больше года борющегося за выжи-
вание из-за гигантского долга, — ВТБ, 
Сбербанк и Газпромбанк. Общий долг 
«Мечела» на 31 декабря 2014 года со-
ставлял $6,77 млрд, говорится в отчет-
ности компании. Из них на Сбербанк 
приходится $1,36 млрд, ВТБ — $1,15 
млрд и Газпромбанк — $2 млрд.

В конце 2014 года ВТБ стал последо-
вательно взыскивать с «Мечела» про-
сроченные долги через суд. Еще летом 

прошлого года Андрей Костин выска-
зывался о необходимости отстранить 
Игоря Зюзина и его менеджеров от 
управления компанией, поскольку они 
не способны вывести ее из кризиса. 
Костин также был последовательным 
сторонником схемы реструктуризации 
«долг в обмен на долю в компании». 
По этой схеме крупнейшие кредито-
ры за часть долга должны были полу-
чить контроль в «Мечеле». Она обсуж-
далась в течение нескольких месяцев 
2014 года, но так и не была реализова-
на, поскольку Зюзин не согласился на 
нее.   Однако  весной 2015 года перего-
воры «Мечела» с ВТБ пошли энергич-
нее, и уже в начале июля банк заявил, 
что «Мечел» погасил все просроченные 
обязательства.

Газпромбанк первым согласился ре-
структуризировать долги компании Иго-
ря Зюзина. В конце августа банк согла-
совал отсрочку выплат $1,4 млрд и 33,7 
млрд руб. на тех же условиях, что и ВТБ.

Пока хуже всего у «Мечела» идут пе-
реговоры со Сбербанком. В июле банк 
уведомил о своем намерении банкро-
тить компанию. У банка «умирает на-
дежда, что они [«Мечел»] что-то начнут 
делать», — заявил тогда журналистам 
председатель правления Сбербанка 
Герман Греф. Летом банк выиграл суд 
о взыскании с «Мечела» 6,76 млрд руб. 
просроченных долгов.

С весны Сбербанк ведет перегово-
ры с потенциальными покупателя-
ми долга «Мечела». Их как минимум 
двое, заявлял в июне первый замести-
тель председателя правления банка 
Максим Полетаев, не уточняя подроб-
ностей. Одним из покупателей может 
стать Газпромбанк, писали «Ведомо-
сти», ссылаясь на свои источники. Пе-
реговоры с «Мечелом» идут, никаких 
решений не принято, банк продолжа-
ет работу по взысканию долгов ком-
пании в судах, сказал представитель 
Сбербанка. 

Обязанности главы Роснедр сейчас 
временно исполняет заместитель 
главы ведомства Евгений Киселев

«Мечел» договорился с двумя из трех своих основных кредиторов, но последний — 
Сбербанк — на уступки пока не идет
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ность финансирования газоснабже-
ния, электроснабжения, железнодо-
рожной логистики, а также поставок 
нефти для ВНХК за счет инвестици-
онных программ профильных компа-
ний («Газпрома», ФСК, РЖД и «Транс-
нефти»). «Газпром» выступил против 
обязательства поставлять газ для 
нужд ВНХК в размере 2,5 млрд куб. м 
в год по внутренним ценам. Продук-
ция завода пойдет преимущественно 
на экспорт, а у «Роснефти» есть свой 
газ на Дальнем Востоке, указывала 
монополия.

Помимо китайского партнера 
у ВНХК высокие шансы получить на-
логовые льготы в рамках одной из 
дальневосточных территорий опере-
жающего развития (ТОР). Как ранее го-
ворил в интервью РБК вице-премьер, 
полпред президента на Дальнем Вос-
токе Юрий Трутнев, завод получит 
льготы по налогу на прибыль, имуще-
ство и землю.

БЛОК «РОСНЕФТИ»

Представитель «Роснефти» не стал 
комментировать информацию о доле, 
которую ChemChina может получить 
в ВНХК. «Стороны работают над опре-
делением окончательных условий 
и сроков сделки», — сказал он.

Сечин ранее заявлял во Владиво-
стоке, что ChemChina получит «се-
рьезный пакет» в ВНХК, но в любом 
случае «Роснефть» сохранит контроль 
(цитата по РИА Новости). Но в офи-
циальном сообщении госкомпании 
говорится, что китайский инвестор 
получит «контрольный пакет акций 
ВНХК».  Представитель ChemChina не 
ответил на запрос РБК.

По информации собеседника РБК 
в  «Роснефти», компания сохранит 
только 27% в дальневосточном про-
екте. «Этого достаточно, чтобы бло-
кировать невыгодные для компании 
и государства решения инвестора. 
А когда рынок цен на топливо будет 
более благоприятным, мы реализуем 
свое право выкупа акций до контроль-
ного пакета», — пояснил он. «Главная 
переговорная победа» «Роснефти» — 
это обещание китайцев профинанси-
ровать строительство завода, добавил 
источник.  Ведь финансовые санкции 
против компании мешают привлечь 
западное финансирование, из бюдже-
та компания также не получила сред-
ства на строительство ВНХК.

Однако сделка с ChemChina, воз-
можно, потребует согласования ре-
гулирующих органов, предупреждает 
«Роснефть» в своем пресс-релизе. Это 
подтвердил РБК начальник управле-
ния контроля иностранных инвести-
ций Федеральной антимонопольной 
службы Армен Ханян: ВНХК являет-
ся стратегическим предприятием. По 
его словам, не исключено, что потре-
буется предварительное согласова-
ние с правительственной комисси-
ей по контролю над осуществлением 
иностранных инвестиций в России. 
Пока «Роснефть» не направляла со-
ответствующего ходатайства, ска-
зал Ханян. Если у «Роснефти» не бу-
дет контрольного пакета в ВНХК, нет 
смысла строить такой крупный за-
вод, чтобы отдать его компании из 
другого государства, пусть и друже-
ственного сегодня, отмечает анали-
тик Raiffeisenbank Андрей Полищук. 
По его прогнозам, «Роснефть», как 
только это станет возможно, реализу-
ет свое право обратного выкупа акций 
компании. Скорей всего, ей придет-
ся возместить инвестиции китайского 
партнера с небольшой премией, кото-
рая будет соответствовать банковско-
му проценту. Но в случае роста цен на 
нефть цена обратного выкупа может 
оказаться значительно выше. 
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НИША Кто зарабатывает на помощи россиянам в оформлении декларации 3-НДФЛ

Вычет на триллион
ВЛАДИСЛАВ СЕРЕГИН

Каждый год россияне по разным 
налоговым вычетам возвраща-
ют себе более 100 млрд руб. Есть 
сервисы, которые помогают 
получить деньги от государства, 
не выходя из дома. Правда, при-
дется поделиться.

В 2014 году государство вернуло рос-
сиянам около 130  млрд руб. в  виде 
различных вычетов по налогу на до-
ходы физических лиц (13% пример-
но от 1 трлн руб.). Интерес граждан 
к  вычетам с  каждым годом растет, 
но разобраться — особенно в первый 
раз — в том, как оформить декларацию 
и какие документы предоставить в на-
логовое ведомство, непросто. Пред-
приимчивые юристы, финансисты 
и IT-специалисты готовы помочь сво-
им соотечественникам вернуть часть 
уплаченных государству налогов, взяв 
за свои услуги несколько процентов 
от возвращаемой суммы.

«ВЕРНИ НАЛОГ»

IT-инженер из Иваново Андрей Гула-
ев в середине 2000-х работал в компа-
нии, которая оказывала юридические 
и бухгалтерские услуги предпринима-
телям. В 2009 году он обратил внима-
ние, что за консультациями все чаще 
обращаются частные лица, которых 
интересует вопрос получения разно-
образных налоговых вычетов. «Оказа-
лось, что сделать это самостоятельно 
может не каждый, — рассказывает он 
в интервью РБК. — Возникла идея со-
здать сервис, с помощью которого за-
полнить декларацию было бы просто».

В  2010  году Гулаев создал сервис 
«Верни налог», зарегистрировал одно-
именный домен, а в 2011 году учредил 
компанию (ООО «Верни налог»). Затра-
ты на разработку составили 1 млн руб. 
Для того чтобы заполнить декларацию 
на сайте «Верни налог», нужно пройти 
регистрацию (создав личный кабинет) 
и далее отвечать на простые вопросы. 
При необходимости можно обратить-
ся к онлайн-консультанту. Создание 
декларации по вычету на имущество 
обойдется в 400 руб., по остальным ти-

пам вычетов — 200 руб. «Заполненную 
таким образом декларацию и заявле-
ние на вычет можно распечатать и пре-
доставить в налоговую», — рассказы-
вает Гулаев. Для «ленивых и занятых» 
в «Верни налог» есть услуга подготов-
ки декларации сотрудниками сервиса 
(стоит 3 тыс. руб.), можно даже зака-
зать услугу «под ключ» (10 тыс. руб.), 
когда декларация будет не только 
заполнена, но и сдана (по доверен-
ности) от имени заявителя в нало-
говый орган.

Гулаев говорит, что  запол-
нение декларации по  социаль-
ным вычетам не такое сложное, 
как по имущественному вычету: 
«Законодательство усложняется 
почти каждый год, разобраться са-
мостоятельно становится все слож-
нее. Кроме того, людей пугают все 
эти аббревиатуры — коды КБК, ОКАТО 
и т. п.: большинство не знают, что это 
и где искать эти сведения». По словам 
Гулаева, многие клиенты сервиса ба-
нально боятся налоговой службы.

В  2014  году через «Верни налог» 
было подано около 15 тыс. 

деклараций о  доходах 
(3-НДФЛ), что  при-

несло предприни-
мателю выруч-

ку, по  оценкам 
РБК, минимум 

4,5  млн руб. 
(50% подан-
ных декла-
раций были 
по  имуще-
с т в е н н о -
му вычету). 
Он почти 
не  занима-
ется плат-

ным продвижением своего сервиса. 
«На сайте много практической инфор-
мации, которая хорошо индексирует-
ся поисковыми системами и приводит 
к нам клиентов, — объясняет Гулаев. — 
Кроме того, любой желающий может 
задать вопросы и мы дадим бесплат-
ную консультацию».

Андрей Гулаев говорит, что «Вер-
ни налог» работает с прибылью уже 
несколько лет, но ее размер раскрыть 
отказывается.

«НДФЛКА»

Интернет-предприниматель из Крас-
нодара Михаил Лапушинский и мос-
ковский юрист Дмитрий Косталь-
гин познакомились в  2002  году, 
благодаря проекту Михаила — bankir.ru. 
В 2006 году они создали Российский 
налоговый портал (www.taxpravo.ru). 
Спустя какое-то время они обратили 
внимание, что многие вопросы посе-
тителей ресурса касаются не ведения 
бизнеса, а заполнения налоговой де-
кларации 3-НДФЛ. «Мы решили вы-
делить это в отдельное направление 
и  создали проект «НДФЛка», — рас-
сказывает РБК управляющий дирек-
тор стартапа Дмитрий Костальгин. 
Сервис стартовал в 2014 году и сразу 
громко заявил о себе: в конце года он 
был принят на акселерацию в Фонд 
развития интернет-инициатив и по-
лучил инвестиции 1,4 млн руб., а в мае 
2015 года Михаил Лапушинский пред-
ставил «НДФЛку» Владимиру Путину. 
Президенту идея сервиса понравилась, 
и он рекомендовал основателям про-
работать взаимодействие с ФНС.

Заполнение декларации на «НДФЛ-
ке» (стоит 390–590 руб.) происходит 
пошагово и очень похоже на сервис 
«Верни налог» (работу также мож-
но поручить штатному сотруднику 
за 2990 руб., прислав цифровые копии 
необходимых документов). Но в от-
личие от проекта Гулаева сервис Ла-
пушинского и Костальгина позволяет 
оплатить заполнение декларации по-
сле получения вычета, а также предо-
ставляет возможность сохранить де-
кларацию не только в виде pdf-файла, 
но и xml-файла. «Этот цифровой стан-
дарт использует ФНС для приема элек-
тронных документов, — объясняет Ко-
стальгин. — При желании декларант 
может подать 3-НДФЛ в электронном 
виде, загрузив файл из  «НДФЛки» 
в личный кабинет налогоплательщи-
ка на сайте налоговой службы». Такой 
подход, по словам предпринимателя, 
стал возможен благодаря поддерж-
ке Путина — именно с  подачи пре-
зидента ФНС реализовало подобный 
функционал на своем сайте и позво-
лил «НДФЛке» предложить такую ус-

лугу клиентам. Такой подход не требу-
ет получения электронной цифровой 
подписи для  клиента, но, чтобы от-
крыть личный кабинет на сайте ФНС, 
налогоплательщику придется дважды 
сходить в налоговую службу — подать 
заявление и получить логин и пароль.

Общий объем вложений в  про-
ект составил почти 10  млн руб. 
(это  личные средства учредите-
лей). Основные расходы — разра-
ботка, маркетинг и оплата труда 
5–10 консультантов, которые по-
могают заполнять декларации. Ко-
стальгин говорит, что в 2014 году 
через сервис было подано чуть 
более 1,8 тыс. деклараций (38% — 

имущественные), за первый квар-
тал 2015-го — еще  3,2 тыс. Всего 

клиенты «НДФЛки» вернули с  по-
мощью сервиса более 240  млн руб. 
Летом 2015 года «НДФЛка» была на-
мерена начать сотрудничество с Про-
бизнесбанком, более 60 тыс. клиентам 
которого было бы предложено пода-
вать свои декларации 3-НДФЛ че-
рез сервис, но 12 августа Банк России 
отозвал у  него лицензию. Несмотря 
на это, по итогам 2015 года «НДФЛка» 
намерена увеличить выручку с 0,7 млн 
до 5 млн руб., что позволит ей вый-
ти на  безубыточность. «Мы рассчи-
тываем, что в 2015 году в России бу-
дет сдано более 10  млн деклараций 
3-НДФЛ — объем рынка посредниче-
ских услуг составляет 1,5–2 млрд руб. 
в год, — делится прогнозом Косталь-
гин.  — О  конкуренции между он-
лайн-сервисами говорить пока рано, 
основная часть клиентов пока пользу-
ются офлайн-консультациями, но мы 
видим активный переток в онлайн».

«НАЛОГИЯ»

Основатель стартапа «Налогия» Сер-
гей Цаболов решил пойти дальше всех 
и предложил россиянам онлайн-пода-
чу деклараций 3-НДФЛ. Саму идею биз-
неса он подсмотрел в США, где учился 
госуправлению в  Harvard Kennedy 
School. «Во время учебы я был вынуж-
ден подать налоговую декларацию, 
и  тогда меня удивила возможность 
сделать эта удаленно», — вспоминает 
он в интервью РБК. Вернувшись в Рос-
сию, в 2005–2009 годах Цаболов рабо-
тал в «Базовом элементе», но затем ре-
шил уйти в свободное плавание. «Тогда 
я вспомнил о подаче деклараций он-
лайн и решил попробовать построить 
на этом бизнес». На первичную разра-
ботку сервиса, который получил назва-
ние «Налогия», и программы заполне-
ния деклараций он потратил личные 
накопления  — «несколько десятков 
тысяч долларов» личных накоплений. 
Техническим директором стартапа 
стал друг детства Цаболова  — Гиви 
Чопикашвили, а директором по раз-
витию — Дмитрий Седюко.

Технический проект заработал 
еще в 2011 году, но в то время носил 
больше информационный характер 
и мало отличался от многочисленных 
сервисов, которые помогали гражда-
нам формировать декларации 3-НДФЛ 
для последующей подачи офлайн в на-
логовую. «Мы долго оттачивали техни-
ческую часть, поскольку считаем, что, 
как и саперы, не имеем право на ошиб-
ку, иначе никто не будет доверять нам 
подготовку документов», — объясняет Источник:  ФНС

Как увеличивался объем возвращенных 
россиянам налогов, млрд руб.

2010 2011 2012 2013 2014

 Возврат по имущественным вычетам   
 Возврат по социальным вычетам

44,01

5,88 6,08 6,03 6,66 7,41

74,95

56

99,78

121,86

Андрей Гулаев
Гендиректор стартапа 

«Верни Налог»

Дмитрий 
Костальгин
Управляющий 
партнер сервиса 
«НДФЛка»

Ф
ОТО: из личного архива

Ф
ОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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медленный старт Цаболов. В 2014 году 
в «Налогии» было сформировано око-
ло 5 тыс. платных деклараций (декла-
рации по социальным вычетам сер-
вис готовит бесплатно) — столько же, 
сколько за первое полугодие 2015 года. 

Летом сервис запустил онлайн-пода-
чу деклараций из личного кабинета 
на сайте напрямую в ФНС. По словам 
Цаболова, техническая возможность 
это сделать есть у любой компании, 
поскольку все процедуры и стандар-
ты предоставления 3-НДФЛ налого-
вым органом написаны и  открыты. 

«ФНС готова принимать их в автома-
тическом режиме, — отмечает Цабо-
лов. — Мы реализовали этот функцио-
нал с помощью партнеров — компании 
«Калуга-Астрал», которая давно ра-
ботает с  налоговой службой по  сда-
че отчетности компаниями и  пред-

принимателями». Онлайн-подача 
уже работает и стоит 1999 руб. 

(с  1 октября  — 2999 руб.), 
что существенно дешев-

ле услуг «под  ключ», 
предоставляемых 

офлайн-серви-
сами. «Мы хо-
т ел и  с р а з у 
быть дешевле 
офлайн-кон-
курентов»,  — 
отмечает Ца-
болов.

Чтобы вос-
пользоваться 
сервисом «На-
логии» сполна, 

клиент должен 
будет получить 

э л е к т р о н н у ю 
цифровую подпись, 

которая действует 
только год (установле-

но законом). «Получается, 
что каждый год при подаче 

декларации онлайн человек дол-
жен тратить время и деньги на получе-
ние подписи, это неудобно и повышает 
стоимость сервиса», — отмечает глав-
ный недостаток конкурента Косталь-
гин из  «НДФЛки». Несмотря на  это, 
Цаболов рассчитывает, что в 2016 году 
через «Налогию» будет подано 30 тыс. 
онлайн-деклараций, что  принесет 
компании выручку 90 млн руб. По его 
словам, сервис уже операционно при-
былен, но требует инвестиций в разви-
тие и маркетинг.

НАЛОГОВИКИ ПРОТИВ

ФНС считает, что  деятельность 
сервисов, подобных «Налогии» 
или  «НДФЛке», незаконна, и  не  на-
мерена с  ними сотрудничать. «Раз-
работчики данных интернет-сайтов 
не зарегистрированы в Роскомнадзо-
ре как  операторы обработки персо-
нальных данных, а  значит, не  несут 
ответственности за утечку конфиден-
циальной информации, — заявил РБК 
представитель ФНС. — Кроме того, они 
предоставляют платные услуги, дубли-
руя аналогичные бесплатные сервисы 
налоговой службы, что для нас непри-
емлемо».

Дело в том, что с 1 июля 2015 года 
в личном кабинете налогоплательщи-
ка — физического лица появилась воз-
можность подать декларацию 3-НДФЛ 
онлайн, без  посещения налоговой 
службы, с использованием усиленной 
неквалифицированной электронной 

цифровой подписи, которая генери-
руется там же.

Гулаев признает, что  налоговая 
служба активно работает над упро-
щением процесса подачи налоговой 
декларации гражданами. «Действи-
тельно, теперь это можно сделать 
в  личном кабинете налогоплатель-
щика на сайте ФНС, — говорит пред-
приниматель. — Это один из немно-
гих госорганов, который пытается 
облегчить жить россиян. Это вызыва-
ет уважение». Но дело в том, добав-
ляет Цаболов, что в процессе запол-
нения декларации возникает много 
вопросов, на которые в личном ка-
бинете налогоплательщика ФНС ни-
кто не ответит, а на платных сервисах 
не только советом помогут, но и под-
скажут, как максимизировать выго-
ду от налоговых вычетов, предостав-
ляемых государством. «У ФНС задача 
совершенно другая», — резюмирует 
предприниматель. 

Налоговые вычеты 
в цифрах

13% 
cоставляет ставка НДФЛ в России

6,8 млн 
физлиц подали в 2014 году декла-
рации 3-НДФЛ за 2013 год

130,1 млрд руб. 
должна была вернуть ФНС

Cредняя сумма возврата НДФЛ:

4,88 тыс. руб. 
по вычетам на лечение

4,94 тыс. руб.
по обучению детей

41,57 тыс. руб.
по имущественным вычетам

Только по 61% 
деклараций 
ФНС возвращает всю сумму НДФЛ, 
предъявленную к возврату

Источник: данные ФНС 
(отчет ДКК-1)

Вернуть свое: сравнение сервисов по подготовке деклараций 3-НДФЛ

Сервис «Верни налог» «НДФЛка» «Налогия»

Cайт www.verni-nalog.ru www.ndflka.ru www.nalogia.ru

Посещаемость сайта, тыс. посетителей

в марте (сезон) 310 310 470

в июле (не сезон) 130 85 150

Форма организации бизнеса ООО «Верни налог» ООО «НДФЛКА.РУ» ООО «Налогия»

Начало работы 2010 2014 2011

Объем инвестиций, млн руб. 1 10 5

Стоимость услуг, руб.

Консультации Бесплатно Бесплатно Бесплатно

Самостоятельное заполнение декларации

•по социальным вычетам 200 390 Бесплатно

•по имущественным вычетам 400 590 499

Заполнение декларации 
сотрудниками сервиса 3 000 2 990 Нет

«Под ключ» 10 000 Нет 1999 
(с 1 октября 2015 года — 2 999)

Сдача декларации онлайн Нет
Нет, но можно скачать файл 
и загрузить его в «Личном кабинете 
налогоплательщика» на сайте ФНС

Да 

Кол-во деклараций, 
поданных через сервис в 2014 году, тыс. 15 1,8 5 (платных)

Процент отказов ФНС в принятии 
декларации, % 1 н.д. н.д.

География клиентов
70% — Москва и МО, 
15% — Санкт-Петербург, 
15% — жители остальных регионов

Москва и МО — 50%, 
Санкт-Петербург — 11%, 
Свердловская область — 6%, 
Самарская область — 4%

н.д.

Выручка за 2014 год, 
млн руб. 4,5 0,7 2,5

Источники: данные компаний, SimilarWeb (посещаемость сайтов)

Сколько можно вернуть?

Налоговый вычет — это 
сумма, на которую умень-
шается налоговая база по 
уплате налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ). 
Крупные налоговые вычеты 
появились в России в начале 
2000-х, когда приняли новый 
Налоговый кодекс. Самые 
крупные суммы возмещения 
уплаченного НДФЛ можно 
получить по:
• имущественному выче-

ту с покупки жилья — до 
260 тыс. руб. (13% от 2 млн 
руб., один раз в жизни);

• имущественному вычету 
с процентов по целево-
му кредиту на приобрете-
ние жилья — 13% от суммы 
процентов (ежегодно, 
предельная сумма не огра-
ничена);

• социальному вычету на 
обучение — до 15,6 тыс. руб. 
(13% от 120 тыс. руб., еже-
годно);

• социальному вычету на ле-
чение (покупку ДМС) — 
до 15,6 тыс. руб. (13% от 
120 тыс. руб., ежегодно);

• социальному вычету на «до-

рогостоящее лечение» — до 
13% от расходов (ежегодно, 
предельная сумма не огра-
ничена);

• социальному вычету 
на пенсионное обеспечение 
(добровольное) — 15,6 тыс. 
руб. (13% от 120 тыс. руб., 
ежегодно);

• инвестиционному вычету по 
индивидуальным инвести-
ционным счетам — 52 тыс. 
руб. (13% от 400 тыс. руб., 
ежегодно).

Источник: Налоговый кодекс РФ

ФНС считает, 
что деятель-
ность серви-
сов, подобных 
«Налогии» или 
«НДФЛке», 
незаконна, 
и не намерена 
с ними сотруд-
ничать

Сергей Цаболов
Основатель сервиса «Налогия»

Ф
ОТО: Олег Яковлев/РБК
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Почему так трудно вернуть украденные с карты деньги

Клиентов списали со счета
АРНОЛЬД ХАЧАТУРОВ, 
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

Нормы законодательства, обязы-
вающие банки возвращать кли-
енту деньги, украденные с карты 
или счета, на практике не рабо-
тают. Почему так произошло и мо-
жет ли ситуация измениться?

От растущей волны мошенничеств с 
банковскими картами и счетами рос-
сийских граждан должен бы защищать 
закон «О национальной платежной 
системе». По нему с 2014 года действу-
ют новые правила возврата клиентам 
украденных средств, которые должны 
были изменить подход к этой проблеме.

Если раньше сам клиент должен был 
доказывать, что стал жертвой мошен-
ников, то после вступивших в силу по-
правок в закон «О национальной пла-
тежной системе» эта обязанность лежит 
на банках. Теперь банки обязаны уве-
домлять клиентов обо всех операциях. 
Все, что нужно сделать клиенту, узнав о 
якобы незаконной операции, — напи-
сать заявление в банк в течение суток. 
После этого банк, как сказано в законе, 
«обязан возместить сумму операции, 
которая была совершена без согласия 
клиента». На рассмотрение заявления 
банку дается 30 дней (или 60, если в опе-
рации участвовал зарубежный субъект).

То есть в теории все выглядит чуть 
ли не идеально: с вашей карты или сче-
та мошенники списали средства, вы 
получили обязательное уведомление 
об этой операции, в течение суток на-
писали в банк письмо и спустя 30 дней 
получили деньги. Но на практике вер-
нуть их почти никогда не удается.

КАК ДЕЙСТВУЮТ МОШЕННИКИ

В декабре 2014 года 50-летней чинов-
нице Ирине Власовой позвонил со-
трудник Сбербанка. Он сообщил, что 
ей оформлена карта Visa Gold с кредит-
ным лимитом на 420 тыс. руб. Спустя 
несколько дней курьер банка приехал 
к Власовой на работу и вручил карту. 
Женщина положила ее в ящик стола 
и забыла о ней на несколько месяцев.

Вспомнить о карте Власовой при-
шлось в конце мая 2015 года, когда ей 
на смартфон стали приходить СМС-со-
общения от Сбербанка. Из-за неверной 
кодировки, по словам Власовой, прочи-
тать сообщения удалось только спустя 
два дня, когда она переставила сим-кар-
ту в другой телефон. Оказалось, что в те-
чение трех дней с ее карты снимались 
деньги траншами по 15 тыс. руб. Всего 
было потрачено 90 тыс. руб. Операции 
проходили через мобильное приложе-
ние для iPhone. По словам Ирины, у нее 
никогда не было ни iPhone, ни мобиль-
ного приложения Сбербанка, саму карту 
она так и не активировала.

Власова заблокировала карту через 
call-центр Сбербанка, написала заяв-
ление в полицию и банк. В начале июня 
от банка пришел ответ — в возмещении 
средств ей отказали.

Похожих историй много. Пенсионер-
ка Нина Фаризова, которую мошенни-
ки обманули на 72 тыс. руб., пыталась 
добиться возмещения от Альфа-бан-
ка. Светлана Кирюшина, бухгалтер из 
Санкт-Петербурга, — еще один клиент 
этого банка — жаловалась РБК, что с ее 
кредитной карты мошенники списали 

способов воровства денег, которые за-
кон вообще не регулирует», — говорит 
юрист банка «Хоум Кредит» Александр 
Гонтаренко. Это оставляет банкам воз-
можность для широкой трактовки его 
положений. Кроме того, есть и юриди-
ческие тонкости. «В законе, например, 
не указан срок, в течение которого банк 
обязан вернуть деньги. 30 дней ему да-
ется только на рассмотрение обраще-
ния», — указывает Гонтаренко.

Поэтому банки, как и раньше, возме-
щают потери, только если считают ви-
новными себя. Получить возмещение 
можно в том случае, если воровство про-
изошло по вине банка, например в ре-
зультате хакерских атак, объясняет Го-
ленищев из Альфа-банка. Вероятность 
возврата средств выше, если деньги 
были украдены мошенниками именно 
с использованием пластиковой карты, 
говорит Иванов из Промсвязьбанка.

Если же речь идет о мошенниче-
стве в интернет-банке, то банк впра-
ве отказывать по таким инцидентам. 
«Фактически клиенты сами провоци-
руют мошенников, не соблюдают пра-
вила информационной безопасности, 
предписанные банком», — объясняет 
Иванов. Банк, как правило, отказыва-
ет в возмещении похищенных средств 
в случае, если клиент нарушает прави-
ла пользования картой: например, пе-
редает ее третьим лицам, разглашает 
PIN-код или сообщает телефонным 
мошенникам данные карты и одно-
разовые пароли, полученные по СМС, 
предупреждает вице-президент, на-
чальник управления пластиковых карт 
банка «Открытие» Юрий Божор.

ПОМОЖЕТ ЛИ СУД

Жертвы мошенников, Власова и Кирю-
шина, не получив денег от своих бан-
ков, решили обратиться в суд. В обо-
их случаях судебное разбирательство 
пока не завершено. Но, по мнению 
юристов, шансы на выигрыш у них не-
велики. «В таких случаях мы сталкива-
емся почти со 100% отказов в суде. Все 
списывается на вину потребителя», — 
говорит юрист Общества защиты прав 
потребителей Олег Фролов.

Доказать, что клиенты передава-
ли данные посторонним, невозмож-
но, и в этом смысле закон на сторо-
не пострадавших, рассуждает юрист 
Финпотребсоюза Алексей Драч. 
Но  пока что судебная практика на 
стороне банков. Председатель прав-
ления Международной конфедера-
ции обществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрий Янин также объясняет не-
работоспособность закона судебной 
практикой: «Люди не знают, как при-
менять этот закон, по нему существует 
только очень узкая судебная практика. 
Он очень сложный и плохо работает. 
В большинстве случаев потребитель 
проигрывает, так как банк здесь всег-
да сильная сторона».

Ситуация похожа на споры банков и 
клиентов по поводу комиссий в 2000-е 
годы. «Сначала суды тоже вставали на 
сторону банков. Но постепенно, с ро-
стом числа исков, судьи стали пони-
мать, что банки взимают некоторые 
комиссии, например за открытие ссуд-
ного счета, незаконно. Когда будет вал 
исков по мошенничествам, будет ме-
няться судебная практика», — заклю-
чает Драч. 

Любой человек 
может передать 
карту жене, 
сообщить ей 
PIN-код, она 
снимет деньги, 
а человек за-
явит в банк, что 
у него украли 
деньги мошен-
ники, сетуют 
банкиры

450 тыс. руб., воспользовавшись номе-
ром карты и получив несанкциониро-
ванный доступ к телефонной сим-карте. 
Банк также отказал в возврате средств.

В прошлом году количество краж 
через интернет-банк и мобильные 
приложения выросло в годовом исчис-
лении на 44%, посчитал Банк России, — 
мошенники украли у россиян больше 
1 млрд руб. Официальной статистики, 
сколько из этой суммы банки вернули 
клиентам, не существует. «Из тех не-
многочисленных жалоб, которые по-
падают ко мне, банки идут навстречу 
клиентам максимум в четверти случа-
ях», — рассказывает финансовый ом-
будсмен Павел Медведев.

«БАНК НЕ МОЖЕТ 
КОНТРОЛИРОВАТЬ 
СОБСТВЕННОСТЬ КЛИЕНТА»

В случае с Власовой расследование банка 
показало, что списания с карты клиента 
были произведены в «полном соответ-
ствии с действующими правилами и ус-
ловиями договора» — номер мобильно-
го телефона, с которого производились 
списания, предоставил клиент, говорят 
в пресс-службе Сбербанка. Кирюшиной 
отказали по той же причине. «Банк не 
может контролировать собственность 
клиента», — объясняет директор дирек-
ции мониторинга электронного бизнеса 
Альфа-банка Алексей Голенищев.

Положения закона действительно 
почти идеальны для клиентов, и имен-

но поэтому банки делают все, чтобы его 
не исполнять, признается вице-прези-
дент крупного розничного банка на ус-
ловиях анонимности. «Любой человек 
может передать карту жене, сообщить 
ей PIN-код, она снимет деньги, а че-
ловек заявит в банк, что у него украли 
деньги мошенники», — представляет 
ситуацию банкир. По его мнению, та-
кой подход не оставляет банку возмож-
ности защититься от мошенничества 
со стороны клиентов, поэтому банки 
защищаются как могут — от всех сра-
зу. Поэтому банки не предоставляют 
критерии возврата средств, пытаются 
апеллировать к договору в противо-
вес закону, предлагают рассматривать 
каждый случай индивидуально.

«Обращение каждого из наших кли-
ентов рассматривается банком инди-
видуально. Если результаты проверки 
подтверждают факт мошенничества 
и отсутствие вины клиента, банк воз-
мещает денежные средства», — ком-
ментирует пресс-служба Сбербанка. 
Каждый случай мошенничества рас-
сматривается индивидуально и в Рай-
ффайзенбанке, говорит начальник 
операционного управления банка На-
талья Воеводина. По такому же прин-
ципу действуют и в Промсвязьбанке, 
говорит директор по рискам рознич-
ного, малого и среднего бизнеса Пром-
связьбанка Евгений Иванов.

Еще одна причина состоит в том, что 
закон прописан очень нечетко, счита-
ют юристы банков. «Существует много 
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